

官報号外

昭和四十九年一月二十四日

○第七十二回 参議院會議錄第七号

昭和四十九年一月二十四日(木曜日)

午前十時八分開議

○議事日程 第七号

昭和四十九年一月二十四日

午前十時八分開議

第一 國務大臣の演説に関する件(第二日)

○本日の会議に付した案件

一、請假の件

一、常任委員長辞任の件

以下 議事日程のことおり

○議長(河野謙三君) これより会議を開きます。
この際、おはかりいたします。
小枝一雄君、田中茂徳君、浅井亨君からいざれ
も病気のため三十日間、中沢伊登子君から海外旅
行のため來たる二月五日から八日間、藤井恒男君
から海外旅行のため來たる二月五日から十日間、
いざれも許可することに御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
○議長(河野謙三君) 御異議ないと認めます。
よつて、いざれも許可することに決しました。

○議長(河野謙三君) これより会議を開きます。
この際、おはかりいたします。
常任委員長の選挙
以下 議事日程のことおり

○議長(河野謙三君) つきましては、この際、日
程に追加して、
常任委員長の選挙を行ないたいと存じますが、
御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長(河野謙三君) 御異議ないと認めます。
○森勝治君 常任委員長の選挙は、その手続を省
略し、議長において指名することの動議を提出い
たします。

○柴立芳文君 私は、ただいまの森君の動議に賛
成いたします。

○議長(河野謙三君) 森君の動議に御異議ござ
いませんか。

〔拍手〕

○議長(河野謙三君) 御異議ないと認めます。
よつて、議長は、通信委員長に川村清一君を指
名いたします。

○議長(河野謙三君) 〔拍手〕

○議長(河野謙三君) 日程第一 國務大臣の演説
に関する件(第二日)

去る二十一日の國務大臣の演説に対し、これよ
り順次質疑を許します。藤田進君。

〔藤田進君登壇、拍手〕

○藤田進君 私は、日本社会党を代表いたしまし
て、田中總理の施政方針演説並びに先般行なわれ
ました三大臣所信表明に関連いたしまして、ただ
いま国民大多数が大いに疑問とするところをただ
したいと思うのであります。

その第一は、田中内閣と、それをささせてまい
りました自由民主党の政治責任についてであります
す。

今日、異常なる物価の高騰、品不足に見ること
く、国民生活を極度に荒廃せしめ、なお全く今後
の見通しが見えも明らかになし得ない政治責任はき
わめて重大であります。インフレは、すでに池田内
閣、池田さんが、卸売り物価が上がっていないん
だからと胸を張つておきましたが、今日、卸売り物
価はすでに対前年三一%上がつております。じり
じりとすでに十二年前から忍び寄つてしまいまし
たインフレ、いわゆるクリーピングインフレー
ションとして、社会党をはじめ多くの識者から指
摘されたにもかかわりませず、自民党歴代内閣
は、大資本を中心に生産優先の高度成長政策を統
けて、ついに今日の生態を招くに至ったところで
あります。しかし、今日これを改めようとはせ
ず、田中内閣に至つても列島改造論なるものを掲
げ、四十八年度大型予算を契機に異常な卸売りま
た消費者両物価の高騰が現実化したのであります。
昨年の施政方針に対して、社会党をはじめ野党の
質疑や、予算委員会における審議の過程で見られ
ますごとく、かかる大型予算、また加えて列島改
造論を見られるようならそういう政治姿勢、そのもの
が、悪性インフレを招来するということを明らか
にし、指摘してまいったところであります。田中
總理をはじめ財政当局は、インフレなる要素は全
くないとこれを否定してまいりました。与党であ
ることから、値上げを想いとどまるように、インフ
レ抑制の政策をとるべきであるということをわれ
われが主張いたしましたにもかかわらず、国民周
知のことく、自民党単独強行採決までいたしまし
て値上げを決定するなど、全く反省の色は見られ
なかつたのであります。しかるに、昨年、四十八
年度予算成立直後、公共事業について契約率を引
き下げ、次いで一兆円余の大額な執行の繰り延
べ、こういった事態に政府は追込まれてまいり
ました。社会党の指摘いたしますことに耳をかさ
ず、後手後手の政策に終始してきたことが今日の
重大な事態を招いたと言えるのであります。国民
のマイホーム建設の夢は、資材の暴騰や、またこ
れに伴う消費者物価等々、その実現は不可能とな
ります。先般来のトイレットペーパーや洗剤の品
不足などに見られる人心の荒廃は、そのよつて來
たところは、国民の政治不信にあると指摘せざ
るを得ません。政権担当能力を失つた田中自民党
内閣は、責任をとつて退陣すべきであります。總
理の所信をお伺いいたします。

政府は、国鉄運賃、消費者米価、郵便料金、そ
の他一連の公共料金等につきましては、参議院選
挙の不利をおそれて、参議院選挙終了まで値上げ
を一時延期することといたしましたが、参議院選
挙終了後、これらを含めまして一齊に大幅値上げ
となることは明らかであります。せめて年度終了
の五十年三月まで、インフレの動向も見定めなが
ら、一ヵ年間以上はこれをたな上げ、繰り延べす
べきではないでしようか。總理は、今回の施政方
針演説の中では、過去のいきがかりにこだわること
なく、反省すべきは率直に反省し、改めるべきは
改め、思い切った発想の転換と強力な政策を推進
してまいりますと、こう表明されておりますが、

過去を反省し、思い切った転換がはたして実行されるかどうか、國民はいまだ疑問とするところでありましょう。

およそわが国の経済運営についてこれを見ると
き、政府の無策と企業のあくなき利益追求の当然
の帰結として、物価その他に見られる」とく、無政
府狂乱の様相が実態であります。その根源も巨額
の政治資金にあると言わねばなりません。独占ない
し寡占化された今日の資本家がやみの協定をして
物価をつり上げております。しかしながら、政府は
は、安定基調に転換することはきわめて困難と考
えるのであります。よって私は、この際、不公
正な取引を徹底的に取り締まりますその当局であ
る公正取引委員会の権限とその機能を抜本的に再
検討して、少なくとも、政権と企業が癒着した
り、公正取引委員会を時の政府が支配したりとい
うことのないよう、また、人員不足による業務
の停滞はおびただしいものであります。これらを
改善いたしまして、公取が国民にかわり不公正取
引の規制に万全の措置をとり得るよう具体策を講
すべきだと考へるのであります。

従来、かかる観点から公取の強化が叫ばれてま
いりましたが、政府は、今年度予算においても、
公取の要求であった五十四名の増員要求に対しま
して実質六名の増員にとどめているのであります。
す。他方、四次防による自衛隊の増員を行ない、
また、昨年度に引き続きまして二年連続九千名に
のぼる警察官の増員を行なつております。

このように、本気でインフレ・物価抑制に取り
組んでいるとは見受けられないであります。總
理は、公正取引委員会を質量ともに強化すること
についてどのように考へておられるのか、お答え
をいただきたい。

す。新しい財閥の形成という事態の出現に対して、はたして本気でこれに対処する意思が政府にあるのかどうか、総理の方針をただしたいのである。

第二は、当面する最大の国民的課題である物価についてであります。

政府は、総需要の抑制を呼号しながら、物価は暴騰する一方であります。インフレ・物価の抑制について、その時期的あるいは今後の有効な本筋についてお詫びあると言つざるを得ません。

また、この際、緊急に福田大蔵大臣の所信を伺いたいのですが、昨日、外為東京市場を見ますと、一日で七億ドルとなつております。日銀が盛んに買いささえをしてまいりましたが、世界の見るところ、この買いささえは統かないだらう、こういうふうに伝えられております。これはどこまで行くか。円の暴落、ひいては輸入等に大きな影響を持ち、国内消費者物価に値上げ方向での影響を持つわけであります。これが対策を含めお伺いをいたします。

ん。昨日の衆議院における答弁を聞いても全くあります。一体政府は、物価鎮静化のおよそのめどをいつころに置いているのか、その具体策は何であるのかを明示すべきであります。政府は、あたかも地球上すべての国が物価高で悩み、石油危機が今日の異常な物価上昇を招来しているのだ、かような印象を国民に与えようとしておりますが、それは基本的な問題把握に誤りがあると言わざるを得ないのであります。

今日、わが国の物価上昇は、本年一月上旬の前年同月比で卸売物価は三〇%をこえております。昨年末の消費者物価は一七%と、いずれも主要国で最高の上昇率となっているのであります。石油原油の値上がりはこれに追い打ちをかけながら、物価高騰の原因は、基本的には、積年の高需給政策のもとに、一年來の過剰流動性の放任、土地・株への投機、土地対策・インフレ対策など島嶼改造論の宣伝、第一次円切り上げのデフレ効果の過大視、不況カルテルの継続等、政府の経済政策の失敗によるものであります。政府は、この際、過大な利益を得たものに対しては、超過利得税あるいは法人税加算等を立法化し、今後について、企業経理内容の公開、企業利潤適正化法等によって、総理の言うように、正直者がばかを見ることのないようすべくではないか。政治献金をあきらめていけば、こういう立法等は政府提出で可能ではないのでしょうか。総理、大蔵大臣の所見をお伺いいたします。

また、この際、緊急に福田大蔵大臣の所信を伺いたいのですが、さうしますが、昨日、外為東京市場を見ますと、一日で七億ドルとなつております。日銀が盛んに買ひ、ささえをしてまいりましたが、世界の見るところ、この買ひ、ささえは続かないだらう、こういうふうに伝えられております。これはどこまで行くか。円の暴落、ひいては輸入等に大きな影響を持ち、国内消費者物価に値上げ方向での影響を持つわけあります。これが対策を含めてお伺いをいたします。

第三は、インフレの犠牲を常に受けてまいりました勤労大衆の生活を少しでも救済する、こういう方途として、四十九年度財政の福祉転換、大幅減税、社会保障の充実、教育費など国民負担の軽減、その他課税外支出の緩和等、きめのこまかい政策を実行に移すべきであります。

政府は、一般会計では公共事業の伸び率がゼロであり、社会保障費は三六・七%の伸びであることをもって、福祉重視の予算である、としておりますが、その実は、社会保障費の増加の大半は、実質的な福祉の向上ではなくて、単に不十分なインフレ調整に終わっているのであります。わが国の社会保障制度は欧米先進国並みに整備されたといいうのが政府の見解であります。が、わが国の財政支出に占める社会保障費等移転的経費を歐米諸国と比べてみると、その水準は著しく低いのであります。制度というワクはともかくといたしまして、その質的水準は先進国に約三十年立ちおくべきでいるというのが通説となつております。

また、今次二兆円減税なるものを見ましても、実質は一兆二十億円すぎません。自然増収は三兆六千八百億です。この減税の内容も、税率の緩和に重点を置いて、いわゆる金持ち減税に終わるやうしております。資産所得者の過度の優遇にによる不公平の是正は何ら手をつけないままとなつておるのであります。

社会党は、このような政府物価調整的金持ち減税案の対案として、所得減税では四人家族で給与

所得者一百三十五万円まで、事業所得で百六十八万円まで、一方、住民税のほうでは、給与所得者で百八十七万円まで、事業所得者で百二十一万円までを無税となるよう減税の構想を明らかにしております。中所得層以下の階層こそ、激しい物価上昇の波を真正面から受け、生活の危機にさらされているのであります。これで減税の手段によつて救済すべきでありますし、また、それこそが政治の責任とも言つべきであります。総理並びに大蔵大臣の所信をお伺いいたします。

次に、来年度千六百八十億円に及ぶ膨大な地方交付税財源を国に留保することについて、国ります。かつて昭和四十三年度から四十五年度までの三年間にわたり、地方団体の固有の財源であるはずの交付税を国に留保したことについて、国会で時の福田大蔵大臣は、このような臨時異常の措置は、私ははつきり申し上げておるのですが、もうこれで終止符を打ちたいと、こう声明しているのであります。ところが、その後四十五年度予算において再度地方交付税の減額を、第三次佐藤内閣の福田大蔵大臣がこれを強行したのであります。これに対しまして参議院地方行政委員会では、地方交付税の一部を国に留保する措置を解消すべしとの決議が行なわれたのであります。しかるに、政府は、四十八年度補正予算に統いて、来年度予算においても、再び国会の意向を無視してこれを断行し、一般会計予算規模の伸び率を二〇%以下に押えることとしているのであります。これらについて福田蔵相にお伺いするものであります。

次に、総理は、施政方針の中で特に教育問題に言及しておりますが、教育は国の諸施策の基本的問題でありまして、青少年教育のあり方いかんは今後わが国の発展にとって重大な影響をもたらすものであります。しかるに、今日のインフレ下においては、私学はまさに重大な危機に直面しているのであります。これを國立との比較において

見ると、大学では、その学校の数において私学は七三%を占める二百九十校、学生数では七六%を占める百十五万九千人であります。また、在学者一人当たり教育費は、国立の六十万八千円に対して私学はわずかに二十七万九千円と、国立の四六%にすぎません。さらに、本務教員一人当たりの学生数をとつて見ますと、国立は八・四人、これに対し私学は三十一人と、国立の三・七倍になつております。そのほか、校地、建物、研究諸施設、設備等においてはさらに大きな格差があるのです。また、国の予算から見ても、学生一人当たりの国庫負担額は、国立の七十万円に対して、私学は一万七千円と、国立の約四十分の一にすぎません。このような実情から、私学においては、インフレ、物価高の影響をろに受け、人件費は学費収入のほとんどを引き当たなければならぬ結果になつてゐるのであります。総理の言う教育の刷新、充実はとうてい望めない状態であります。そのために、勢い、大幅な学費の値上げをせざるを得ない。これがまた大学紛争の導火線ともなつてゐるのであります。そこで、政府は、父兄の教育費二重負担を解消し、教育の環境と水準を維持向上させるために、人件費のみならず、施設設備を含め、国立に準ずる私学の国庫助成を断行すべきであると考えますが、総理と関係大臣の所信をお伺いしたいのであります。

また、大学の運営に関する臨時措置法について、総理は衆議院においてまことにあいまいな答弁でございました。この際、この存廃等について所信をお伺いいたします。

第四は、田中自民党内閣の外交政策についてであります。

総理は、訪中を皮切りに一連の外遊をいたしましたが、今次東南アジア各国の歴訪について見るとき、戒厳令下のフィリピンは論外といたしまして、タイ、マレーシア、特にインドネシア、ここにおける反日感情には大いな油を注ぎました。あ

らためて世界に深刻な排日、反日、こういう根強さを喧伝する結果となつてしましました。在外邦人に肩身の狭い思いをさせたのみならず、わが国将来にとつてまことに遺憾と言わなければなりません。膨大な外交機関を持ち、それぞれ現地には大使などが駐在していまして、かかる事態が発生することは容易に予知し得たにもかかわらず、印度ネシアにおいてはただいまのところ十名の死亡者と多数の重軽傷者を出し、一方、日本製を含む自動車の焼き打ちは、現在わかっているだけでも三百六十三台といわれております。一国の首相の外遊については、慎重の上にも慎重を期し、かかる事態の発生することのないよう対処すべきであつたと考えるのであります。思うに、エコノミックアニマルといわれているごとく、利益追求のためにはなりふりかまわず發展途上国経済を攪乱し、街頭あるいはテレビを通じての猛烈なコマーシャル、かつて気ままな名ばかりの経済援助は問い合わせられるべきであります。同時に、東南アジアのみならず、金大中氏事件の処理がうやむやの中に処理されたあの韓国を含めて、わが国の經濟援助がその國の民衆にとって好ましくない政権の維持のためのものであり、さらに腐敗の助長、貧富の拡大など、その意に反して逆効果を招來しております。このことは、政府に經濟協力に対する基本理念が欠如し、明確な經濟援助計画もなく、ましてや貧しい大衆の役に立てるための十分な事前調査も行なわれず、単に市場や安い労働力確保をねらつて經濟進出をはかるうとする姿勢にその最大の原因があると思うのであります。この際、確固たる理念に基づいて長期の援助計画を樹立し、喜ばれる經濟援助が可能となるような制度を再検討すべきだと思いますが、總理並びに外務大臣の所見をお伺いいたします。

となり、産油国側に日本外交に対する不信を招き、その結果、不利な扱いを受けたと見なければなりません。政府は、昨年十一月二十二日に至り、急遽閣議において油ほしさのアラブ寄り外交を表明し、現在一応友好国扱いとなっているものの、具体的な対イスラエル政策の実効を見きわめた上で検討し直されることになつております。過般の友好国扱いが固定化したものと見るのは誤りであります。したがつて、政府は多極化せる今後のわが国外交政策の基本方針と、その一環としての対イスラエル並びに対アラブなどに対する具体的外交政策について、いかなる方策をとろうとするのか、お伺いしたいのであります。

第五は、中小企業と農林漁業対策についてであります。

大企業においては、三月期決算は、便乗値上げなどによりまして売り上げ、利益ともに膨大な額が予想されております。その反面、中小企業は悪性インフレの直撃を受けております。加えて公定歩合の引き上げ、金融引き締めによる資金難、石油危機も加えての原材料の値上がりなどによりまして倒産が激増しております。今後もさらに深刻な事態が予想されております。この際、これらを防止いたしますために、中小企業に対するつなぎ資金、運転資金を中心に低利長期の資金確保と融資ワクの拡大をはかるなど、適切な施策をすみやかに講すべきと思うが、その具体策をお示しいただきたい。

また、農林漁業についても、石油の供給削減や価格の上昇は深刻な影響をもたらしております。たとえば、ビニールハウスのビニールや、あるいは施設園芸用の石油、漁船その他陸送用の石油の不足を招来し、物価高を誘発しているのであります。政府は、これらに対する増配などを含め緊急に抜本対策を講じ、農水産物の供給体制について遺憾なきを期せられるよう強く希望いたしますとともに、具体的措置について総理の御所見をお伺いいたします。

(外) 号 報 官

最後に、今日、悪性インフレ、物価高、石油問題が大きくなつた反面、公害対策、衆參両院議員選挙区定数は正等の問題が政府の施政方針演説の中では軽視されております。しかしながら、これらは依然として早急な対策を講すべき重要な問題と考えるのであります。参議院は本国会終了直後半数改選となります。地方区定数については、宮城県、岐阜県あるいは東京をはじめその他多くの府県について定数のアンバランスを生じております。次期選挙には、総理の言うように改めるべきは改めるという意味からも、これが改正をすべきであると考えるが、総理の決意をお伺いいたしました。

また、公害対策については、昨年六月に水銀等対策推進会議が設置されました。これが今後の具体的な実施計画並びに日程等についてお伺いをいたします。

さらにまた、公害問題と今回の石油危機により、省資源・省エネルギー政策の推進を政府みずからも叫んでおりますが、社会党は、これを国民福徳の向上と両立させながら推進することも、長期展望に立ちまして、環境の保全や生活環境整備など国民生活を優先し、輸出優先の工業生産を改め、また、無秩序な交錯輸送によるエネルギー資源などのむだをなくするため、日本を三つに分け、装置工業製品を中心とした

以上、当面する主要な問題点を指摘してまいりましたが、要するに、田中内閣に対する政治不信、ひいては政治そのものに対する国民の不

信感は、いかなる政策も実効が期待できないところに実は最大の危機があると思うのであります。われわれ日本社会党は、当面するこれら諸問題に対しまして、国民の声を十分に受けとめて、本国会におきましても国民の期待に沿えるようこころの努力を払うことをここに表明して、私の質問を一応終わるものであります。(拍手)

〔國務大臣田中角栄君登壇、拍手〕

○國務大臣(田中角栄君) 藤田進君にお答えをいたします。

まず第一に、物価に対する政治責任等に対しての御質問でございますが、物価高騰の要因は、国際的国内的諸要因に加えて、今次石油の供給制限と輸入価格の上昇がこれに拍車をかける結果になりましたことは御承知のとおりでございます。

三・五%ないし四・五%という水準で維持してしまったわけでございますが、端的に申し上げますと、過去十年間世界の主要工業国の中東戦争の勃発でございまして、石油の供給を受けておる国々がすべて影響を受けておることは当然でございます。しかも、外国からわざか四%しか石油を受けたらないアメリカでもあるような規制を行なつておるのでございますが、そのほとんどがござります。しかし、外國から受けたる日本といたしましては、抑制を受け、しかも価格の高騰が直接國內の物価問題に影響することは、これは当然でございました。

しかし、日本は、これに比べまして十カ年平均で一・三%という低位に抑えられてまいりました。

そういう意味では、資源を持たない日本が、資源を持つ国々、また資源は持たなくとも戦前の特殊な関係を持ち税金政策その他の異なるかに優位に

立つておる国々よりも低い物価水準で押さえたと

いうことは、日本人の勤勉性その他のによるものだと考えておるわけでございます。しかるに、四十

七年から四十八年にかけての急速な卸売り物価の上昇の要因は何かということは、これはまあ世界

各国で議論をせられておるよう、國際的な物価

要因が直接影響しておるのでござります。特にそ

れの場合は、日本は資源の大部分を外国に仰いでお

ることでござります。その直接の要因は、御承知

いますから、それとは比べものにならないほど豊かな生産力をもち、そして在庫も、流通経路にも

大不作であり、ソ連といえどもアメリカから年間二千万トンの小麦を急遽買付けるなければならぬというような事態が、国際的に直接物価高を招くをもたらすことがあります。また、日本の卸売り物価を押し上げる主力となつたことはいなみ得ない事実でございます。ま

あやつとこの地帯の農産物も史上最高の豊作といふのでやれやれと大体考えておつたと思ひます

が、そういう状態に突如として起つたのが中東

戦争の勃発でございまして、石油の供給を受けておる国々がすべて影響を受けておることは当然でございます。しかも、外國からわざか四%しか石油を受けたらないアメリカでもあるような規制を行なつておるのでございますが、そのほとんどがござります。しかし、外國から受けたる日本といたしましては、抑制を受け、しかも価格の高騰が直接國內の物価問題に影響することは、これは当然でございました。

しかし、制限を受けるというのは、十二月、一月、これから影響が出てくるわけでございまして、いままで世界で産出す三十億トンのうちの一割、三億トン近くを輸入しようという産業構造そのものにも問題はあつたはしても、いずれにしても、今までの状態から考へると、流

通経路にも相当な物資があることは事実でございまして、いままで世界で産出す三十億トンのうちの一割、三億トン近くを輸入しようという産業構造そのものにも問題はあつたはしても、いずれにしても、今までの状態から考へると、流

品物を持つておるのでありますから、お互いが憎しみを見たり反発をし合つたりするような状態を起さないよう国民的理解の中で物価問題は解決しなければならない、戦前の強制割り当てや切符のような避けがたいような状態をつくらぬいように最善の努力を尽くしてまいりたいというのが政府の基本的な姿勢でございます。

第二は、鉄道運賃及び米の政府売り渡し価格など、半年といわゆで一年間も延ばしたらどうかという御提案でございます。まあしかし、財政負担も要することございますので、それ以上に延ばせるかどうかわかりませんが、あのぐらい慎重な御審議をいただいたものをまた半年間延ばしておるのでござりますから、政府の物価に対する意のすべてを外國から受けたる日本といたしましては、抑制を受け、しかも価格の高騰が直接國內の物価問題に影響することは、これは当然でございました。

しかし、制限を受けるというのは、十二月、一月、これから影響が出てくるわけでございました。しかし、制限を受けるというのは、十二月、一月、これから影響が出てくるわけでございました。

そこでから政治資金につきましては、金のかかる選挙制度といふものをこれをひとつなくさせなければならないということで政治資金の規制といふことに對してはお互いが考えておりますが、過去何回も国会に提案しながら審議未了になつておると、いふことは御承知のとおりでござります。政治資金規正法の問題だけではなく、選挙制度、選挙の定数、それから金のかからない清潔な国民に理解できる政治資金規正法というものを一緒に出すべきだということは、過去二十四年間権威に集まつていた大いに第七次答申まで得ながら、国会の審議にゆだねてすべては国会できめていただこうと思つておつたにもかかわらず、国会に提案にも至らないといふことは、はなはだ遺憾でございました。

しかし、少なくとも、これらの問題は、日本の民主政治体制、議会制民主政治を守る基本となる問題でありますので、これからも真剣に考えてまいりたいと思います。

また、企業から政治資金を受けないように努力をしなさいと、それはもう当然のこととございました。同時に、政治資金の問題については、これは審議の過程において指摘をせられたように、労働

組合活動の名において現実に政治活動をしておるものもあるのでございまして、ただ一方の角度からだけ政治資金問題を取り上げられる問題ではあります。日本の民主政治体制をどうするかという基本的な問題として、広い角度から政党政治を越えて、みずから利益や損失といふものを越えて、後代百年のためにこそ制度の完備をはかつていかなければならぬ問題である、こう考えます。

第四は、独禁法の問題でございますが、御承知のとおり、独禁法上、公正取引委員会はその職権行使の独立性が保証されておりまして、政府としてもこれを従来から十分尊重いたしておりますところでござります。

また、公取の権限強化につきましては、現在、法改正を含めて検討しておると聞いておりますので、政府といたしましてはその結果を見ながら対処してまいりたいと考えておるのでござります。

総合商社の支配力強化等の問題に対しても御言及がございましたが、公正取引委員会は、商社の動向及び実態の把握につとめ、その行動に競争政策上の問題となる点がないかどうか、要すれば商社の株式所有自体についても規制を加える必要の可否について検討をいたしておると聞いておりますので、私も関心を持つておるところでございます。

なお、超過利得の問題についてでござりますが、企業が目先の利益にとらわれて便乗値上げや投機的行為に出ないよう強く自制を要請いたしましたとともに、かりにこれらの不当な行為等によって過大な利益を得たものに対しましては、關係法規の厳正な運用をもつて対処してまいることは、すでに申し上げておるとおりでございます。しかし、なお超過利潤規制につきましては、政府部内でも検討を続けておりますが、与野党の間においても研究を続けておられるようでござりますので、いずれ結論を出してまいりたいと思うわけでござります。

法の制定という御提案については考えておりませ
ん。
それから課税最低限につきましての御質問がござ
いましたが、課税最低限につきましては、来年
度の所得税減税におきまして、夫婦二人、いわ
ゆる標準世帯の課税最低限を現在の百十五万円か
ら百七十万円にということにいたしましたし、独
身の給与所得者の場合、現行四十五万円から七
七万円というところに引き上げることにしたわけ
でございます。また主要国の課税最低限を夫婦子
二人の給与所得者の場合で申し上げますと、アメ
リカが百一十九万円、イギリスが七十九万円、西ド
イツが八十七万円、フランスが百一十六万円とい
うものに比べて百七十万円ということをございま
したし、野党の皆さんもせめて百五十万円にすべ
しという御提案を半年前になさったわけをござい
ますので、野党の要請にも十分こたえたといふこ
とでござります。(拍手)
次は、私学の助成についてでございますが、わ
が国の高等教育における私学の役割りと私学経営
の状況、父兄負担の問題等特に配慮し、四十九
年度におきましては私立大学等經常費助成を大幅
に拡充し、対前年度比四七・五%増しの六百四十
億円を計上いたしておるわけでございます。しかし
しこれをもつて足りりとしておるわけではない
わけでございまして、今後、高等教育における
国・公・私の役割り、分担等の基本問題を含めま
して、國の助成のあり方等も慎重に検討してまい
りたいと考えておるわけでございます。
大学管理法の問題を一体どうするのかという御
質問でございますが、今日、大学の運営に関する学
園環境を確立するためには、大学当局の努力を助
けるための何らかの法律は引き続き必要だと考え
ている事例は少なくないのであります。このような
事態を防止し、学問の府にふさわしい秩序ある学
園環境を確立するためには、大学当局の努力を助
けるための法律は引き続き必要だと考え

おる臨時措置法の廃止期限までにはまだ期間もございますので、皆さんの声を十分お聞きをしてまいりますし、実態も十分まだこれから検討しながら慎重に対処してまいりたいと存じます。

それから政府の外交や経済政策等についての御質問でございましたが、詳細は外務大臣からお答えをいたしましたが、わが国の援助が量の面で拡大し質の面で改善されるにつれ、これまで以上に長期計画を策定し、効率的、機動的に援助を実施していく必要が生じておることは、御指摘のとおりでございます。まあ、今度ASEAN五ヵ国を回りました結果につきましては、いろいろ指摘をされるものもございます。特にインドネシア訪問のときにおいて、ジャカルタにおいて起こつた問題に対しての御言及がございましたが、これはいろいろな示唆を含むものだと考えておるわけでございます。それは日本の企業進出に対しても確かに問題もござりますし、経済お互いの交流が拡大をすれば摩擦も起こつてしまります。日本とアメリカの間に、一年間の貿易の四〇%がアメリカと日本との間に起ころる貿易だといふと、一年間に四十二二億ドルもインバランスの問題が起こつてくれば、日本とアメリカにおいてさえあればけの摩擦が起ころるわけでございますから、少なくとも、人財、経済的、文化的交流が大していけば、ある種の摩擦というものが起こり得るのはやむを得ないことでございますが、これを未然に起こさないように配慮をしなければならぬことは当然でございますし、特に日本人の経済活動その他わがほうに起因する問題で摩擦を起す面がありとせば、これが除去に対し、われわれ日本人全体、特に政府が全力をあげなければならぬことは申すまでもないのでございます。

である。だから、今度の騒動のようなことを契機にしても、お互
にして、日本との経済交流の道が閉ざされたり、
日本から輸出をするようなものがもしとめられる
ようになつたら、これこそたいへんである。
ですから、今度の問題を契機にしても、お互
い二国間、ASEAN五カ国との間ににおける日本
との交流というものは拡大、密接化に努力をすべ
きであつて、これがお互いの疎外感をつくらない
ように両国は十分配慮をしてもらいたいというの
が、これはもうほんどの人々の念願でございま
す。なぜならば、日本は、石油とか、ガスとか、
木材とか、いろいろなものをASEAN諸国、い
わゆる開発途上国から輸入をしなければならない
立場でございます。同時に、日本から鉄鋼やそれ
からアルミの原材料やまた肥料が届かない場合の
アジアの国の混乱は、それはもうたいへんなので
ござります。今までさえも主食が非常に困つてお
るというところに、五十万トンの要求に対し、
既契約三十万トンの肥料の輸出ができる、あと
の二十万トンの肥料の輸出ができなかつた場合を
仮定する場合は、それはジャカルタに起つた学生
騒動のこときものでは済まないのであります。そ
ればかりではなく、いま日本から行つておる原材
料の中で、動いておる生産施設の九〇%は日本か
ら原材料を供給しておる企業でございます。七
〇%、六〇%、最低でも三五%の原材料は日本か
ら供給しておるのでござりますから、日本に対する
石油の供給が削減されて生産が落ちて、これら
の原材料が東南アジア諸国に供給されない場合に
は、稼働しておるいまの生産施設がほとんど稼働
休止をするわけであります。今までさえも就職の
国内に供給すると同じような好意をもつて計画的
供給をしてもらいたい。そのかわりに、シンガ
ポールなどは、自分の国内における石油の需要を
抑制しても、日本に対するナフサの供給は確保い

たします。全くギブ・アンド・テークであつて、日本人だけが日本の面で考えるような状態で東南アジアを見る事はできないと思うのでござります。私は、そういう意味で、わが国が開発途上国との開発のため負うておる責任は完ぺきに果たしてまいらなければならない、このように考えております。

ただ、経済的なプロジェクトだけではなく、農業、医療、社会、また教育その他全般の問題に対して、計画性のある、お互いの国民が理解ができる、そうして日本の援助や協力に対して真に評価ができるような体制がつくられることが望ましいし、政府も努力を継続なければならぬといふことは事実でございまして、これはもうはだに感じてまいつたわけでござりますし、また、東南アジアを回つてこられた方々も、同じ日本人ですから、私と同じことを聞き、同じことをはだに感じてこられておるはずでございます。そういう意味で、ひとつ事実をよく認識をして、東南アジアを含めた世界各国との交流、外交の基礎を確立してまいり必要があると考えるわけでございます。

中近東アラブ諸国に対しても三木副総理を派遣いたしましたし、また、中曾根通産大臣を派遣したり、両国の交流といふものに対してもより幅を拡大し、厚みを増す眞の友好的な状態をつくり上げてまいりたいと、こう考えておりますし、中東問題を合理的に早期に解決するためには努力を続けてまいりたいということは、御承知のとおりでございます。

中小企業対策に対する問題でございますが、これはもう特に中小三機関の貸し出し規模の拡大の問題、無担保無保証の小企業經營改善資金貸し付けの資金量の大幅増加、貸し付け条件の改善等、四十九年の予算においても努力をしておるわけでござりますし、一面においてドルショック以来、中小企業や零細企業といふものに与える影響をおそれたあまり、とにかく中小企業を守ることが先決であるというために金融、税制その他の大幅な緩和処置をとつたということは、そのために幾らか

インフレを助長したんじゃないかという議論が存するほど努力をしておるわけでございますから、これは与野党を問わず政府も一丸となつて、世界に例のない中小企業、零細企業対策に取り組んでおるんだということは理解していただきたいと思うでございます。

また、税制面におきましては、所得税の大額な減税、中小法人に対する法人税率の据え置き、その適用範囲の拡大等の処置を講ずるほか、地方税につきましても個人事業税における事業主控除額の引き上げを行なうなど、こまかい配慮をいたしておりますわけでございます。

また、農林漁業の問題につきましては、農林漁業用の石油については、その適正な必要量が確保されるよう特別な配慮を行なつておる次第でござりますし、肥料をはじめ農林漁業用資材の確保につきましても、関係省間で十分連絡協議をさせて、遺憾なきを期するつもりでございます。しかし、先ほど申し上げましたように、日本の国内の農林漁業用の問題に対しても確保するとともに、ほんとうに日本の援助協力を待つておる世界各国の開発途上国、特に東南アジアの国々に対する農林漁業用の資材及び肥料等の輸出確保に対しても最善の努力をなすべきだと考えておるわけでございます。

定数是正の問題がございましたが、これはまあ、定数是正の問題は今までやつてしまひましたが、万全のものではございません。衆議院の定数を五人のものを一人ふやして三人区を二つにしたというようなものはやつてしまつておりますが、不均衡是正といふことは、これはもう前々から御指摘のとおりでござりますが、これだけやってできるものではないのだ、これは制度全体の問題であり、政治資金の問題でもあり、政党は政党中心の政治をやらなきやいかぬ。政党中心となれば、小選挙区となるのですが、小選挙区は絶対反対だと、こう言つておるようなところに問題があるわけございまして、まあそこらはひとつ

十分お互に研究してまいらなきやならぬ問題だと思うのです。われわれの時代だけに国会制度があるのではなく、これから末長きにわたつて議会意見も聞きますが、政府の意見もひとつ十分聞いていただきたい、こう思うわけでございます。

それから藤田さんは、せめて今度参議院の定数だけでもとことございますが、これは衆参意見も聞きますが、政局の意見もひとつ十分聞いていただきたい、こう思うわけでございます。

藤田さんは、せめて今度参議院の定数だけでもとことございますが、これは衆参意見も聞きますが、政局の意見もひとつ十分聞いていただきたい、こう思うわけでございます。

たします。(拍手)

〔國務大臣福田赳夫君登壇、拍手〕

○國務大臣(福田赳夫君) まず、超過利得税または法人税加算税制度の問題でありますのが、いま国民が物価問題を非常に心配しておるわけです。私もこの状態は狂乱状態だとまで言つておるんですが、不均衡是正といふことは、これはもう前々から御指摘のとおりでござりますが、これだけやってできるものではないのだ、これは制度全体の問題であり、政治資金の問題でもあり、政党は経緯につきましては藤田さんのおっしゃつたとおりでございます。私は、その経緯を見るとときに、まことに申しわけないと思つ。しかし、今日は、総額を中央も地方も抑制しなけりやならぬ、その財政調整をしなけりやならぬ。いろいろそういう臨時の措置としてひとつぜひとも御理解を願いたい、かよう存じます。

それから円の問題は、これは国際收支がどうも

も、憤りを覚えておるんです。これに対しましては何らかの経済的制裁を加えなきやならぬ。こういうふうに考えます。ただ、総理からも申し上げましたとおり、これを具体化するということになりますと、税の面で言うと、暴利と正常利益との区別をどうするか、あるいは消費者転嫁のおそれはないとか、あるいは暴利を税として徴収する、そうすると、みんな使っちゃえと、どうぞ国に取られちゃうんだ、使っちゃえということになつたら、これはたいへんどう。これは非常に心配ござります。そういうよろなことで、まだ私も結論を得ないのであります。何かひとつみんなして考え合つていい結論を出したらい、ものだと、こういうふうに考えております。藤田さんにおかげまして、何かいい考えがあつたらひとつぜひ御教示願いたい、かよう考える次第でござります。

最後は環境問題についてでございますが、豊かな国土と良好な環境を実現するため、公害を防止し、自然環境を保護する施策を強力に推進するという政府の方針にはいささかの変更もございません。四十九年度におきましても、從来に引き続き、下水道、廃棄物処理施設、公園等の生活環境施設整備の充実をはかりますとともに、大気汚染、水質汚濁等に対する対策の強化、自然保護の充実、公害防止技術の開発の促進等、施策の推進をはかるほか、公害健康被害補償対策を一段と充実させることによりまして環境保全に万全を期してまいりたい、こう考えるわけでございます。

残余の問題に対しては、関係大臣から答弁をいたします。(拍手)

たします。(拍手)

〔國務大臣福田赳夫君登壇、拍手〕

○國務大臣(福田赳夫君) まず、超過利得税または法人税加算税制度の問題でありますのが、いま

私もこの問題はいろいろ考えてみたんです。こういう際に大幅な減税をする、これは物価対策と矛盾するんじやないか、そういう意見もあります。しかし、いわゆる二兆円減税、これは国民が非常に期待を持った、それから物価騰貴で苦しんでおる、そういう被害を救済しなきやならぬ、こういう問題もある。そこで、私も決心をしたわけであります。まあ大決心をしたつもりですが、百七十万円が限度である、こういうことであります。御理解を願いたいと思います。

それから交付税の問題でございますが、これは経緯につきましては藤田さんのおっしゃつたとおりでございます。私は、その経緯を見るとときに、まことに申しわけないと思つ。しかし、今日は、総額を中央も地方も抑制しなけりやならぬ、その財政調整をしなけりやならぬ。いろいろそういう臨時の措置としてひとつぜひとも御理解を願いたい、かよう存じます。

不安定になつてきておる、悪化してきておる、そこに問題があると思うんです。これを強化しなければならぬ。これが根本政策である。そこで、私は、国際収支、これは物価と同じウエートの問題だと、こういうふうに考えまして、その強化の政策を進めたい、これで円の安定をはかりたい、かように考えております。

政治資金の問題につきましては、総理からお話をありました。御理解を願いたい、かように存じます。(拍手)

【國務大臣中曾根康弘君登壇、拍手】

○國務大臣(中曾根康弘君) まず、省資源、公害対策の問題でございますが、日本は一九六〇年代の石油の安いときに大量の石油を入れまして重化学工業化を進めましたが、その結果、公害問題と資源の浪費といふことが出てきたわけでござります。われわれは、この結果について大いに反省をすると同時に、御指摘のように省資源化への政策を急速に進める必要があると思います。しかし、いわゆる知識集約型産業といふものがどういう体系になるかというアウトラインがまだ世界的にも出てきおりません。コンピューターとかあるいは電子精密産業、たとえば電子顕微鏡とかあるいはさらに航空機産業・民間航空機のことです。あるいはさらにはさらにデザイン等を中心とするファッショニ産業、そういうことが知識集約産業であります。あるいはさらにはデザイン等を中心とする特別のワクの増配を要求いたしまして実施したところでござります。

そこで、この年末にかけまして約三千四百億円のプラスの資金を三機関を通じて出しまして、そのほか、民間金融機関についても中小企業に対する特別のワクの増配を要求いたしまして実施したところでござります。

それから個別物資に対するあつせんをやらなければならぬといふので、塩ビ管とかあるいは丸棒とか重要な物資について、七つの物資についてあつせん相談所をつくり、また、石油につきましてもつくりまして、目下実施しておるところでございます。

それで、そのほか、例の小口の零細金融、無担保無保証、これについては昨年は三百億の予算でございましたが、ことしは一挙に千二百億円に上げまして、設備資金のワクも百万円であったのを二百万円にことから上げる、期間も二年であるのを三年に上げる、こういうふうな前進をことしからましたら、産業構造審議会に提出して御参考に供したい、産構審のいろいろな御議論を経て推進

していきたいと、そういう考え方であります。

次に、水銀汚染の対策でござりますけれども、

これは環境庁長官から御説明があると思ひます。が、この会議をやりまして、暫定基準の作成、あるいは有明海における住民の健康調査、あるいは水俣等環境調査の実施、それから特に通産省の関係しておられます専性ソーダについて隔膜法への転換とクローズドシステムへの急速な仕事の完了、こういうことをやっておりまして、クローズドシステムについては昨年末で全部完了いたしました。隔膜法については五十年の九月までに三分の一完了する、五十二年末には全部完了する、こういう計画で融資等の措置を講じていま鋭意やらしておるところでございます。

それから中小企業対策でございますが、御指摘

のように、十月、十一月には倒産件数が八百件で

あります。

【國務大臣大平正芳君登壇、拍手】

○國務大臣(大平正芳君) 経済援助の基本姿勢につきましては総理からお答えがございましたが、

政治資金につきましては、これはできるだけ自

由して国民から誤解を受けないような措置をや

べきであると考えまして、総理の御答弁のところ、われわれも自肅してやつていただきたいと思っております。(拍手)

【國務大臣大平正芳君登壇、拍手】

○國務大臣(大平正芳君) 経済援助の基本姿勢につきましては総理からお答えがございましたが、

政府といたしまして、正直なところ、ただいま

までの経済援助は、工業化にやや力点が置かれ過ぎ

た思いをいたしております。したがいまして、政

府演説でも申し上げましたとおり、今後、その重

点を農業、医療、教育、通信、民生等、福祉の方

面に移すよう努力をしてまいりたいということと、

それからこの条件の緩和につきまして特段の配慮

をするということは、申し上げたとおりでござい

ます。

【國務大臣三木武夫君登壇、拍手】

○國務大臣(三木武夫君) 藤田議員にお答えをい

たしましたが、第一点は、水銀等汚染対策推進会議

といふものがあんまり遅々として実効がおくれて

おるといふような御批判でありましたが、政府の

こういふ会議だと私は信じておるわけでございま

す。いままで水銀等汚染に関する対策といふもの

は、この推進会議であります。

それから藤田さんは、発展途上国の援助につい

て、わが国として長期計画を樹立する必要がある

のではないかといふ趣旨の御質問がございま

す。仰せの趣旨は、よく理解できますけれども、

開発途上国の開発の現状、その計画能力、援助要

請の内容、国際経済の動向、それからわが国の財

政事情等といふのは、なかなかこれは計画化して

まいりたいことになりますと非常に困難を伴う

ことであろうと思います。しかし、政府として

は、そうした条件を十分吟味しながら、いわゆる

は、中小企業庁に小企業事業部といふものをつくりまして、零細中小企業関係にことしから大いに政策を強化するつもりであります。予算につきましても、昨年度は中小企業庁、中小企業関係の予算が八百億円台でございましたが、ことしは十二

十一億円、政府全体の予算の規模は一九%アップですが、中小企業については二七・一%アップ

いたしました。三機関の融資のワクもことしはアメリカとの関係について言及がございました。われわれがとりました中近東政策というのは、われわれから中近東政策と一向矛盾いたしていないわけでござります。その点につきましてはアメリカ側もよく了解をいたしておるわけでござりますので、対米政策と中近東政策がばらばらになつておるといふことでは決してないということを御了承いただ

きたいと思います。

それから政治資金の問題につきましての関連し

ての御質問がございまして、現行法のもとにおきまして、私ども、公明な調達と公正な使用といふ点に慎重にいたしておるつもりでござりますし、今後も注意を傾けてまいる所存でござりますが、しかし、これを一切断わるというような考え方を持っています。(拍手)

【國務大臣三木武夫君登壇、拍手】

○國務大臣(三木武夫君) 藤田議員にお答えをい

たしましたが、第一点は、水銀等汚染対策推進会議

といふものがあんまり遅々として実効がおくれて

おるといふような御批判でありましたが、政府の

こういふ会議だと私は信じておるわけでございま

す。いままで水銀等汚染に関する対策といふもの

は、この推進会議であります。

それから藤田さんは、発展途上国の援助につい

て、わが国として長期計画を樹立する必要がある

のではないかといふ趣旨の御質問がございま

す。仰せの趣旨は、よく理解できますけれども、

開発途上国の開発の現状、その計画能力、援助要

請の内容、国際経済の動向、それからわが国の財

政事情等といふのは、なかなかこれは計画化して

まいりたいことになりますと非常に困難を伴う

ことであろうと思います。しかし、政府として

は、そうした条件を十分吟味しながら、いわゆる

あなたの御質問される長期的ビジョンのものに、

総理がおっしゃつたように効率的で機動的な実施

をはかってかなければならぬと考えております。

それから中近東政策と一向矛盾いたして、アメ

リカとの関係について言及がございました。われ

われがとりました中近東政策というのは、われわ

れの対米政策と一向矛盾いたしていいわけでござ

ります。その点につきましてはアメリカ側もよ

く了解をいたしておるわけでござりますので、対

米政策と中近東政策がばらばらになつておるとい

ふことでは決してないということを御了承いただ

きたいと思います。

それから政治資金の問題につきましての関連し

ての御質問がございまして、現行法のもとにおき

まして、私ども、公明な調達と公正な使用といふ

点に慎重にいたしておるつもりでござりますし、

今後も注意を傾けてまいる所存でござりますが、

しかし、これを一切断わるというような考え方

を持つておりません。(拍手)

に対してはこれを除去したい、そして汚染といふものを根本的に除去していくことが必要である、こういうことを今後やつていきたいと思つております。

第二点は、政治資金の問題であります。

政党の近代化と関連して、政治資金といふものに対する検討をすべき問題であると私は考えております。しかし、現在のところは、やはり、政治資金といふものは節度を持つこと、もう一つ

はそれが公正な明朗なものであるということで、いやしくも国民の疑惑を受けることのないように心がける必要があると考えております。(拍手)

○謹長(河野謹三君) 藤田進君。

(号外) 報官

○藤田進君 答弁を承りましたが、議場お聞きのとおり、全く実のない、これ以上の期待はかえつてむなしといふと思いますが、なお数点について要約して再度お伺いをいたしたいと思います。

私が総理に伺いましたのは、政治資金規正法の改正云々、これではなくて、むろん必要ではございませんが、衆議院の昨日來の答弁を聞いてみて、それよりもむしろ、当面指摘いたしましたごく、いかにも膨大な政治資金を徴収している、このことと自体を問題にしたのであります。これに対して、福田大蔵大臣その他、総理がるる申し述べられたようにと言つてみな逃げていきました。總理はる何も言つていません。何も言つていません。組合などがどうだという捨てゼリふ

を残して下がったにすぎないのです。組合は確かに今日いろいろございますが、一人が百円とか、あるいは千円とか二千円くらい、三年に一度か、

そういう個々のものを私は論ずる必要もないし、弊害もないと思います。今日、不当な利得をあげ、膨大な資本を擁して買占めたり、そういうものから大量の資金を貰い上げておいて、おまえもうけ過ぎだ、超過利得を取るぞなんというよ

うなことが言えないでしょう、案外それは義理も人情もない人で言えるのかも知れませんが、私はそれを問題にしている。それが今日の物価高の大き

な弊害の一端だということを言つていいのです。

一体、これからも皆さん続けるのかどうか。三木さんは若干前向きなことを触れてはいましたが、まあ明朗に取り明瞭に使えばいいんだと、量は幾

ら取つてもいいとは言わなかつたけれども、これは量が問題なんですよ。われわれと同じように戻

会議員としての歳費も取つてはいるわけですが、所得税は払つていない。しかし、やめた佐藤

ら日常政治資金が月に一億余り入つてはいるのです。北海道のほぼ倍の人口を東京都は持つていい

ます。だから、北海道と同じ四人ではこれは全く不都合じゃありませんか。岡山県よりはうんと人口が多いところが、宮城だ、岐阜だ、あるんです。

少ないところが二名で、人口の多いところが一名なんということは、何としても不合理じやありますか。これが衆議院との関連でどうだと、そ

うものがいかに政治を毒し、日本のいまの経済を毒しているかという点を指摘し、これをひとつ改めてもらいたいということを申し上げた。再度ひ

とつ御答弁をそれぞれいただきたいと思います。

それから過剰利得についてであります。これ

あります。総理は公開しない。私は、テレビや新聞に公開しようと、そんなむちやなことを言つています。あるから示したんです。これについてはひとつと真剣に取り組んでいただきたいと思いま

す。

○國務大臣(田中角栄君) お答えをいたします。

要は、以上、再度お尋ねいたしますが、なお予算委員会並びにそれぞれの委員会でメスを加えてれば、これを査定することは困難でございます。

いく必要があることを痛感いたしました。(拍手)

〔國務大臣田中角栄君登壇、拍手〕

○國務大臣(田中角栄君) お答えをいたします。

政治資金そのものにつきましては、これは議会

制民主主義、民主政治そのものの根本に關する問題でござりますから、十分に慎重な配慮をしなければならぬことは申すまでもありません。しか

も、戦後占領軍のメソケースの尤なるものといわ

れておつたこの両院制度でございますが、定着を

しておられますし、選挙法そのものや政治資金規正法といふようなものはやっぱり日本に適合するよ

うな状態に改正せられるべきだということは、こ

れは申すまでもないことであります。ただ、御承

知のとおり、政治資金規正法といふものは、ただ

感情論や何かでちょっとの現象論や感情論だけで考へられるケースのものでないというのは、この

法律制定の過程を見れば、国会の記録に明らかにあります。これはメソケースの非常に強

いものでございましたが、日本政府がこれを受け取つてもなかなか国会の提案——政府提案にでき

ない、議員立法でもつて提案すべきではないかと

いうように慎重に配慮をした結果、政治資金規正

法ができました。ただ、そのメモにもございましたように、また審議の過程にあつたように、國民は——主權は在民でありますから、國民は直接投票によって権利を行使する道もあります。政治活動を援助するという方法における間接的な政治参加の方法もあります。資金提供といふ間接的な提供も有力な民主政治を守る手段であると。ただ、それはあくまでも主權者の前に公開をされることによつて最終判断は主權者である國民が判断すべきであつて、政府がこれに介入すべきではないと、こういうのが政治資金規正法の一番初めからの精神でございますので、その意味で、政治資金規正法の改正案といふのは、お互いが何回も議論をして国会に何回も提案したじやございませんか。しかし、提案をすると、野党側は企業側の、企業側からのものだけを制約をしたい、そうすると、議論にあつたように、労働組合の名において七十億もある八十億も年に集めておるよな、とにかく団体があるのでですから、現実的に政治活動をしておるじやありませんか。一人に二千円ずつを割り当てる、これが当か不当かを裁判で争われておるというような問題さえあるのですから、こういう問題が問題になつては法律は成立をしないわけであります。そういう意味で、もう長い長い歴史を経て今日に至つておるわけでござりますから、自分の立場からだけではなく、百年の将来にわたる日本の民主政治、議会政治を守るために政治資金規正法はどうあるべきか、こういう考え方でなけ

ればならないので、政府はそういう考え方なんです。ですから、政府よりも、この立法の趣旨から言つてほんとうは議員立法であるべきなんです。成立の過程から言っても國会は唯一無比の立法府である、こういうのをいいますから、与野党が話がつけば、これは議員立法が一番望ましいのであります。そういう意味で、私たちは、この政治資金そのものに対しては國民の疑惑を招いたり、國民の信を失うようなものであつてはならぬといつてよくなことに對しては、清潔な政治、國民の理解を得られるように十分な配慮をしておりますと、こう述べておるのです。それでも、一つづつ出しては通りませんから、出すなら一括して、これはもう選挙制度、政黨中心でなければ金のかからない政治はできなくなるのですから、そういうものも全部一緒に國会の議題といたして、これは派閥といふよりもグループといふものに対する、いろいろな学友關係とか、またいろいろな応援とか、これは國民の間接的政治に対する関与であるということで、いま外務大臣が一番最後に素直に述べましたが、國民的権利を制約してまで提供してもらうものを拒むという意思はございませんといふことで、今まで受動的である、こうしたことでなければならぬといふことをひとつ御理解賜わりたいと思います。

また、公官をやつてはどうかといふ議論が過去二十何年ありました。公官を完ぺきにすると、選挙は官當選挙になつてしまつて、これはもう形の変わつた宣伝の選挙になる、これじゃ無所属の人はどうなるのか、こういふものになるのでは、そこまで議論をしなければならないほど重要な問題でござります。

定数不均衡の問題に対してもございますが、これはまあ藤田さんも十分御承知のとおり、參議院

の定数は、確かに東京と鳥取県を比べれば相当違います。うじやないかといふような具体的な問題はございませんが、これはその意味で全国区と地域制度に分かれたかわからぬ、それが行政や政治に影響し第三者的國民協会その他が——全くだれから金を受けたかわからぬ、それが行政や政治に影響しございまして、非常に民主政治や政治資金規正法の明確化のためには努力をいたしております。派閥は全部禁止したらどうかといふのですが、これは派閥といふよりもグループといふものに対する、いろいろな学友關係とか、またいろいろな応援とか、これは國民の間接的政治に対する関与であるということで、いま外務大臣が一番最後に述べましたが、國民的権利を制約してまでそれを補完するために全国区という制度をとつておるわけでございまして、衆參兩院あわせて一ペんに考えないで——まあどんでもない不均衡のところは今まででも直したわけでござりますが、現在の状態で千百万人に合うように東京都の定数を十五名にすればいい、二十名にすればいいというふうなもののが結論が早急に出るものだとは遺憾ながら政府は判断しかねておるのでございます。

超過利得の問題については大蔵大臣からお答えをいたします。(拍手)

〔國務大臣福田赳天君登壇、拍手〕

○國務大臣(福田赳天君) 政治資金の問題につきましては、これは量と質の問題があるのじやないか、そういうふうに思います。

量の問題につきましては、これは政治資金がだ

なんだんだんと膨大化しておる、これは御指摘のとおりであります。私はもう常々感しておるんですが、選挙に金がずいぶんかかる、かかるようになつてきた。私は二十一年前に初めて代議士になりましたが、その当時の選挙状況と今日と比べてみますと、全く雲泥の差があるくらい金がかかるような状態でござります。私は、選挙と申しましても、二十日間、二十五日、その期間内といふ意味じやないんです、常時活動を含めての意味でありますから。その辺に政治資金の膨大化してくる理由が、根源がある。これをどういうふうに是正するかというと、総理が申し上げたように、根本的には私は制度の問題がひつからまると思うのです。やはり私は、小選挙区制度あるいは比例代表制度、つまりその辺に政治資金の量的規制の根本問題があると、こういふふうに考えております。

また、質的問題につきましては、私は、これは制度の問題もありますけれども、主としてはこれはまあ政治家の倫理の問題である、そういうふうに考えます。私といたしましても、今後とも量面につきましては世間から批判を受けることが絶対あつてはならぬ、かゝる決意のもとに対処していくかのように考えております。

超過利得の問題につきましては、先ほど申し上げたとおりなんです。私も何とかしてこれを実現をしたい、経済秩序を紊乱するような者に対する

制裁、これはせひしたいのだ、こういふうに思つておるのであります。しかし、その方法をいろいろ考えてみましたら、まあそういう感情論を満足させるというメリットはありますけれども、また先ほど申し上げましたよろくなデメリットがある。そういうことを考えてまだ結論に到達しないと、こう申しあげておる次第でございます。(拍手)

〔國務大臣大平正芳君登壇、拍手〕

○國務大臣(大平正芳君) 政治資金につきましては、藤田さんおっしゃるよう、量の問題が非常に重大だという御指摘は、仰せのとおりだと思います。したがいまして、私どもも可能な限り政治資金が少額で済むように一生懸命に努力をいたしております。したがいまして、私どもも可能な限り政治

宣伝、それから出版、こういふことにかなり費用がかかる事態になつておるわけです。これは候補者になつていらつしゃる皆さま方はとくと御理解いただけるところであると思います。そういう時局において、あれを助けてやろうと国民の側で積極的に乗り出してきてくれる人を拒否するということは、やはり政治参加を拒否するということであつて、その結果つきといふものが政党政治の一一番大事な政治的自由という点ではないかと思う

ことはできないわけでござります。政治資金をできるだけ節約してまいりたいこと、そしてその調達は公明でなければならぬということ、そしてその使途は厳正でなければいけないかぬということ、現行法のもとにおいても慎重にやつてしまいだやい

ますけれども、先ほども申しましたように、自らの政治資金の拠出、浄財を断わるつもりはあるでございます。今はねがね考えておるつむりでございます。今後も努力をいたしますけれども、特に質的側面につきましては世間から批判を受けることが絶対あつてはならぬ、かゝる決意のもとに対処していくかのように考えております。

う意味において、この政治資金自体を否定することはできない、しかし、出でたものについてこれを適正に使う、そしてできるだけこれは縮小させて自肅すべきものである、そういうふうに考えている次第であります。

りません。

〔國務大臣中曾根康弘君登壇〕

○國務大臣(中曾根康弘君) 政治資金につきましては、先ほども、自肅すべきものであると考えますと申し上げました。ただ、現在の政治活動を見ますと、時局、時代が非常に変わつてまいりました。やはり国民に対する世論調査、あるいはわれからする国民との話し合い、そういうふうな調査、研究、あるいは青年に対する研修、説得、

企業に対して手心を加えるというようなことは、断じてありません。

〔國務大臣三木武夫君登壇〕

○國務大臣(三木武夫君) 政治資金の問題といふのは、確かに、今日の政治不信の一番大きな原因の一つになつてゐると思ふ。それはしかし、どうしていろいろ政治に金がかかるようになつたかといふことについては、これは各政党とも一つの政党政治の課題として真剣に取り上げる必要があります。選挙に金がかかる。また、その後、選挙区の維持培養に金がかかる。私も長い政治生活の中でこんなに金がかかる時代は知らない。日本の民主政治の大きな問題点を含んでおると思うのであります。したがつて、選挙法の改正とかいろいろな点を各政党が——政党政治はそういう点からくすれてくる危険性を持つておると私は思う。これを各政党の課題ではなくして、日本の党政の課題として政治資金の問題といふものは掘り下げてみると大きな問題を含んでいると私は思つております。私も先ほどの答弁に申し上げましたこと、しかし、現在のところでは、政治資金が節度を持つことと、そのことがやっぱり明朗なもの

のであって国民の疑惑を受けない、現在の時点ではそれよりほかにない。しかし、この問題は根本的に掘り下げるべき課題であると私は考えております。

○讐長(河輪讐三和) 郡祐一君。

卷之三

て、現下のきわめてきびしい時局に、全力を傾げて物価を引き下げ、国民生活を守って、経済の永続的な安定をはかり、民主政治の擁護の実をあげ、現在法秩序がややもすれば破壊されようとしているときに、国民の期待しておりますところに対しても、田中内閣総理大臣はいかなる決意をもつて対処しておられるか、率直に伺うものであります。

議長退席 副議長着席

政策を推進して物価の安定をはかられるといふことは、私は、野党の言われるところとは違つて、国民の大多数は心からなる期待をしておると信ずるものであります。

以下、物価の安定をはかるに必要な応急及び恒

久の方策であり、これによつて経済活動の正常化と秩序ある国民生活を維持するために必要な事項を逐次あげてまいりてお尋ねしたいと思ひます。

第一にお尋ねしたいことは、当面いかにして急速に物価抑制の実をあげるかであります。

向を契機として、石油製品をはじめ引き続々全面的な物価の暴騰は、国民生活を著しい不安と困難におどしいたのであります。しかしながら、これについては政府も少しであわてたといふところが率直に言えはあるのじやないだらうか。直接的には石油問題が物価高騰の原因になつておることは明らかでありまするが、わが国の卸売り物価が從来きわめて安定した推移をしてまいった。このことはわが国の輸出が逐次伸び、アメリカはじめ各國とのアンバランスが生じたがために種々な問題を惹起したことは、われわれの経験したところであります。それが、四十七年に入つてからは卸売物価は急激な上昇を続けて今日に至りました。そういういたしますると、わが国の物価情勢が諸外国に比してきびしくなつた原因を明らかにいたし、それに即した対策を講ずることができるのはすだと思います。また、できなければなりません。

物価について伺いたい第一は、このように急激にきびしくなつた原因とともにその解決の方途を示して、国民のいたずらな不安を取り除く方策を講ぜられたいのであります。総理大臣から承りたいと思います。

昨年十月から十二月までの原油の輸入量の通関実績は、前年同期に比して五百三十九万キロリットルと七名の増加になつております。当初の輸入計画に比べて多少減つておる程度にすぎません。政

府が石油の民生用需要の優先充足を行なつておら

するために適当だと思います。昨年末、石油メーカーの便乗値上げがまず起り、これを口実とする各般の値上げとなつたのでありまするが、石油について危機感をあおり過ぎた感がありますことは政府においても反省していかなければいけないと思ひます。したがつて、私は、現状においては、むしろ国民に鎮静した感じを与える、これを主とすべきだと思います。国民の協力を得て物価抑制の短期決戦をいたしますためには、物価について統制経済におちいることなく、もちろん悪性インフレに悩んだブラジルがとりましの物価スライド国債のような荒療治でなく、総需要抑制でマクロに解決いたしますためには、政府と国民とが信頼を深め合うことがまず第一の要件だと思うのであります。ただ、私は石油について国民に鎮静感を与えるべきだといま申しました。安心しながらも、大切なのは、国民にこの緊節約する風をつけてもらいたいことであります。すでに資源節約的生活は始まつております。社会全般に資源の節約を徹底させる、産業界は労使を通じて現在の節約を続ける、石油が今日より潤沢に入るようになりますともどへ戻させないという、資源の少ないわが国にふさわしい態度をこの際あらかじめ国民にしみ込ませ持たせる方途を講じていただきたいのあります。

私は、行政がなお不活発、不徹底なところがあるがために国民の不信を招いている節があるのではないかと思います。率直に反省していただきたいのであります。物価が高騰すれば、物資の偏在と相まって生活必需品の需給のアンバランスを生じ、経済社会の混乱を惹起することは当然でございましょう。したがつて、政府が国民生活安定法、石油需要適正化法、いわゆる買い占め売り惜しみ防止法の制定あるいは改正を行ないましてその適正な運用を公約し、一面、財政は総需要を抑制する措置に出られたことに対しましては、国民は現下の難局打開の方途として適切なるものとして賛意を表したのであります。しかし、まだ国民の十分な納得を得る実効はあがつております。物資の買い占め売り惜しみの動きや便乗値上げなどに対する政府の監視は、はたして十分行なわれていると申せましようか。生活安定法については、灯油、LPGガスの二品目が指定物資とされましたが、標準価格の算定根拠は必ずしも明らかではありません。標準価格制度そのものが高値安定定を招来するのではないかという気もするのであります。十分留意を要するところであります。指定物資を今後どの程度に拡大するかも検討をし、逐次実施してまいらなければならないときに来ておられます。そこで私は、しょうゆ、砂糖、食用油等の農林物資、また、洗剤、セメント、トイレットペーパー等につきましては追加すべきではないか

と思うのであります。聞くところによりますと、その一部については近く追加されるとも聞きます。しかし、たとえば食用油はほとんどその全部が大豆油でなければ困るのであるが、品質を落とされでは無意味になるのであります。最近値上げをいたしましたしょくなどについてはその懸念があるのであります。でも困るのであります。最近値上げをいたしました。

次に、買い占め売り惜しみ防止法につきましても、買い占め売り惜しみ等を行なつて多量に保有する者に対しましては売り渡し命令を発し得る等の権限が強化されました。立ち入り検査を一向に実施していないような状況から見て、その運用ははなはだ不十分であります。なお、安定法、買い占め売り惜しみ防止法については、ともに地方公共団体に権限が委譲できることになり、知事、指定都市の長への委任が実施されたのであります

が、地域の実情に応じた機動的な執行体制としてはまだ整備されていない感がいたします。なお、地方における国の出先機関も十分積極的に活動させるべきであるうと思ひます。私は、物価に関するそれぞれの法律の執行はもちろん、物価そのものについて行政としては政府が全責任を負うべきことが三権分立上当然であると考えます。しかしながら、住民から指摘されてから調査の始まるようなありますまでは困るのであります。徹底した物

価抑制を期待する国民の願望にそぐわよろしく、国民の要望に即した物価行政の能率が發揮されますために、総理大臣が行政庁に対し徹底した指揮権を発動されることを期待するのであります。この指揮権なら、国民は喜んで共鳴すると思うのであります。総理大臣の勇断を求めます。

田中総理大臣に物価問題に関連して伺いたい第三は、昨年十一月以来の石油危機に乗じて便乗値上げをして不当な利得を得ている企業があれば、その反社会的行動に対するいかなる断固たる処置をおとりになるかということであります。合成洗剤の場合にも見られるところであります。が、石油値上がりを口実とした便乗先取り値上げをしております。過当利得の吸収には、国民生活安定法の課徴金の活用の方法も一つであります。しかししながら、むしろ国民はインフレ機運を醸成しません。

これまで便乗かけ込み値上げをはかるとする企業等に対しては、一そう断固とした措置を望んでいます。不当な利益を得ていてる企業に対する対策等によっては、なかなか実現しないと思います。ただ思ひます。不適切な運営をかりまして、必要なれば立法措置を講じ、物価を鎮静すべきであります。最後に物価について伺いたいことは、わが国の産業構造を資源節約型のものにしていくとして、どのような段階で考えてまいるかということです。総理大臣はいかなる構想をお持ちであります。総理大臣はいかなる構想をお持ちであります。

消費財の節約は当然であります。現在やつておられます。しかしながら、わが国として情報産業なりあるいは精密機械のように付加価値の高い資源効率利用型あるいは知識産業型経済に体质を改め

必要もございましょう。資金と物価との悪循環を生ぜしめないためには、資金のベースアップについてもこれと同様の考え方しなければならないと思ひます。が、総理大臣はどのよう御所見でおられましょか、承りたいのであります。

なお、具体的な例として通商産業省に伺いたいのであります。さきに述べましたように、石油の供給削減は当初予定されたほどでなかつたにもかかわらず、石油業界は価格をつり上げ、今期の収益を例年の数倍にして、臨時のボーナスを支給しましたと聞くであります。一体、業界に対するどのような指導を行なつてこられたのか、また、今後どのような措置を講ぜられようとするのか、伺いたいのであります。もし、権限として強化することが望ましいものがあれば、それについての御所見を聞かしていただきたいであります。

このようにして、国民に協力を求め、行政によつて適切な運営をかりまして、必要なれば立法措置を講じ、物価を鎮静すべきであります。第二に、四十九年度予算及び国際收支、国際通貨についてお尋ねしたいと思います。

政府が四十九年度予算案において、総需要を抑制し、公共事業を四十七年度並みとする一面、社会保障関係についてはかつて見ない大幅な増額を実行し、サラリーマン減税を中心とする平年度二兆円に及ぶ空前の大額減税をいたしましたことは現下の難局に即したきわめて適切な措置であつて、国民のひととく贅意を表すところであります。公共事業費が二十年ぶりに前年度比でマイナスになつたといふことに従つても、この緊縮財政を中心として暴騰する物価にストップをかけようとする政府の誠意は、これを何人も認めなければなら

てまいるのには、いまがむしろよい時期だと思ひます。わが国の石油の消費が全世界の石油消費の九%を占めている状況は、欧洲全部が二七%であることから考えましても、公害の問題を取り上げるまでもなく、このままでは過ごし得ないと思ひます。

このように転換を産業構造に行ないますことは、経過的にはわが国の経済に著しい変化を与えましょう。失業等の事態も考えられます。わが国からの輸入に依存する開発途上国にも影響は深まるでございましょう。しかしながら、総理大臣が施政方針演説で省資源型産業構造への転換を言わされましたように、その及ぼす反作用の大きいことを考そながらも、資源の乏しいわが国としては断行しなければならないと思ひます。総理

ないと思います。ただ、このような財政の態度には、ある程度の副作用があることを覚悟しなければなりません。にもかかわらず、私は、思い切った縮減を行ない、また、この方針を当面続けていくことが国民のためだと思うのであります。しかしながら、同時に、このような難局に処しておられます際には、さらにきめこまかな注意というものが財政金融の全面にわたってなされることが望ましいと思うのであります。荒療治の行なわれる結果、一例として考へても、だれの頭にも出てまいりますのは中小企業への影響であります。現に甚大であります。中小企業者の倒産が増加していくありますまでありまするし、今後金融引き締めが一そう浸透していくのに伴つていよいよ苦しくなつていく弱い立場に中小企業者はおります。景気停滞下の物価上昇といふ事態のもとでは、一番影響を受ける者に対して行き届いた対策が必要であります。無担保無保証融資のワクの拡大、融資限度の引き上げなどの措置がとられはいたしましたが、さらに、今後影響を深刻に受けると思われる中小企業に対しても、あらかじめ備えるところがあつてほしいと思うのであります。老人、心身障害者、母子家庭、生活保護世帯等に対してもかなり深く配慮がなされておりますが、物価の動向とくらみ合わせて、はたしてこれで十分であろうかといふ危惧の念を持つのであります。私は中高年齢婦人福祉対策議員連盟という未亡人の福祉をはかる議員連盟のお世話をしておりますが、食べ盛り

であり学校に通つてゐるお子さんをかかえた未亡人から、買ひだめどころか、子供のほしがるクレヨンを買うのも控えておりますよ、じつとこらえておりますよ、こういう実情をしばしば耳聞きするのであります。私は、これらの方々に対し、政府が責任をもつて総需要の抑制に全力をあげておる、物価の安定がきっとできますよと説いてはおりますけれども、その不安と焦燥を解くために端的に総理大臣に伺いたいと思います。

総需要を抑制し、金融引き締めの措置を強化している効果が、どのような段階を経て、どのようにあらわれてまゝいつて物価が安定するものと期待しておられまゝうか。国民は確実な見通しを希望しているのであります。それは、国民は、戦争直後の物資の全くなかつたときと異なつて、物資のあることは知つております。納得できる物資の出回りなり物価の安定の見通しがあれば動搖しないのであります。総需要抑制の効果が正しく物価に影響を及ぼすことを持つておるのであります。

また一面、約束していただきたいのは、先ほども申しましたように、物価騰貴の影響を最も受けやすい層に対し、状況に応じて必ず思いやりのある措置を講ずることをあわせてお答えいただきたいのであります。たとえば、未亡人、老人、心身障害者、遺族、傷痍軍人、旧軍人等恩給生活者、いずれも弱いのであります。国はこれを守つていただきたいのであります。

総需要抑制の効果は、地方財政についても同じ基調であらわれてまらないなりません。地方の行政投資を極力抑制いたしますとともに、経費の節減、合理化をはからねばなりません。同時に物価行政については、地方自治体の働くとともに、わななければならぬ部分がきわめて多いのでありますから、地方団体に対して十分な措置がとられておりましょうかどうか、あわせてお伺いをいたします。

次に、国際收支の問題について内閣総理大臣及び大蔵大臣にお尋ねいたします。と申しますことは、国際收支の問題は、物価とともに国民が深い関心を持ち、また、物価以上に不安を感している部分もあると思うからであります。

最近の国際收支の状況を見ますと、経常収支については、昭和四十七年中に六十六億ドルの黒字でありましたのに對して、四十八年は黒字はほぼゼロに縮小しました。長期資本収支については、四十七年中約四十五億ドルの赤字は、九十七億ドルの赤字にその幅を拡大して、その結果は総合収支では四十八年中に約百億ドルの大軒な赤字を見るに至っております。このような国際収支の状況を反映して、わが国の外貨準備高は、昨年二月のピーク時の百九十一億ドルから、昨年末には百一二億ドルと減少しております。このような国際収支に深刻な影響をもたらすのは当然だらうと思ひ

ます。過日ローマで開かれたIMF二十カ国委員会の大臣会議においては、今回の原油価格引き上げによって非産油国にもたらされる経常収支の赤字は、四十九年中には六百五十億ドルに達すると見通しが明らかにされたそうであります。この数字を見て、私は、石油輸入依存度のきわめて高いわが国が、その中で受ける影響は少なからぬものがあるうと思うであります。政府は、今後の国際収支の動向について、どのような判断をしておられましょか。四十八年について見られるような長期資本の大額な赤字をそのまま放置していくことは問題であると思いますが、これに対する政府の対策について伺いたいと思います。

三つ目には、国際通貨問題について、ローマでの国際通貨制度改革の大蔵会議に出席されました大蔵大臣から承りたいと思います。

石油価格の引き上げの影響もありまして、先進諸国の国際収支は今後悪化を余儀なくされると思われます。そうすると、これに関連して、各國が国際収支の悪化を避けようと、為替レートの切り下げを競つて行ない、あるいは貿易制限措置をとるようなことがありますならば、世界経済の発展のためには、はなはだ好ましくない影響をもたらすと思うのであります。このことは、戦前、それも一九三〇年代に、各國が為替レートの切り下げ競争を行ない、その結果、世界経済の混乱と縮小をもたらしました苦い経験からも、絶対に避けなければならぬと思うのであります。最近、フランス

スはEC共同変動相場制から離脱いたしましたが、この結果、フランス・フランの相場が下落しました。これが各国の為替レート引き下げ競争を引き起しますし、一連の為替レート引き下げを説明する必要がありますが、石油問題の解決、切り下げ競争の回避等、世界経済が支障なく拡大発展していくための諸方策について、いかなる検討をされ、また、あらかじめ用意されるところがあるか、その所見を伺いたいのです。

第三には、最近総理大臣が歴訪された東南アジア諸国に対する外交姿勢と、現下特に重要な思想やれます資源外交についてお尋ねいたしたいと思います。

国際情勢は、アラブの石油戦略にも見られるように、きわめて複雑であります。東西外交、大国外交、南北問題が新たに見直されなければならぬときになりました。総理大臣は、最近東南アジア五カ国を訪問され、わが国とこれら諸国との友好親善関係の発展につとめられ、その所信を施政方針演説で明らかにされました。現在は、わが国の安全保障の確保維持のための要素である日米ソの間の友好も進められておりますから、たまは、特にわが国がアジアの隣人として東南アジア諸国との密接な関係の維持増進を総理自身もはかつておられる点に限ってお尋ねをいたします。

東南アジア諸国との経済、貿易の相互依存の関係から見ても、これら地域の平和と安定は、わが国にとっても、世界平和への貢献から見てもまことに緊要であります。にもかかわらず、わが国が工業産出国であるのに対し、東南アジア諸国は原料供給国である関係がにわかに改められず、その結果著しい貿易の片寄りを免れません。タイ、インドネシアに見られた強い対日非難の動きについては、これら国民の感情的な反発によるとは思いますが、貿易状況の改善、また、現に今回も総理大臣が努力された経済協力の徹底が特に望ましいのであります。東南アジア諸国との理解を深め、友好を固めていくにあたって、政府の外交努力だけでなく、企業なり国民一人一人なりの自覚ある行動が望まれるのではありますが、まず伺いたいのは、田中総理大臣は、その直接な訪問の御経験から、わが国が極東の安定勢力というような気負つた態度ではなく、真に東南アジア諸国の和平に貢献する友邦としての姿勢はいかにあるべきことが望ましいか、率直に述べていただきたいのです。総理の言われる平和と繁栄を分かち合ふことがあります。よき隣人同士の関係が眞に実を結ぶためには、長い時間をかけなければならないからと思うのであります。

次に、総理大臣の施政方針演説にもありましたように、また、ニクソン大統領が最近アメリカのエネルギー自給対策の樹立を説いておりまするよう、石油にかかる代替エネルギーの検討、国内に

資源の開発はきわめて大切であります。当然促進していただきたいのであります。しかし、ここで伺いたいのは、さしあたっては、依然として資源の大半を海外に仰がなければならぬわが国として、海外からの資源確保のためいかなる資源外交を展開しておられるか、外務大臣の御所信を伺いたいのであります。

アラブ諸国からの石油の供給は、三木副総理の中東訪問の成果として、日本を友好国とし、その削減が緩和されましたが、今後日本に入つて来る石油の流れはどうであろうか、われわれ国民は今後の見通しに深い関心を持つてゐるのであります。みずから資源を持つといふ意味ではきわめて脆弱なわが国が、資源の供給を一般の商業ベースにのみまかせておくことは、どうしても種々な摩擦を生じます。資源の保有国は、資源ナショナリズムといふか、有限な資源をできるだけその国その国民の利益のために活用しようという強い願望があります。無理からぬところだと思います。單に資源を買いたいて日本に持つてこようといふのでは、反発を招くことは明らかであります。石油危機を契機に資源の問題はきわめて急速かつ激しく動いておりますから、資源外交もそれに即して多面的な展開を必要といたしましよう。その一面、いたずらに時の流れに右往左往してはならないことは、このたびの石油の状況から見ても明らかであります。太い筋の通つた外交が行なわれるべきものでございましょう。もとより資源外交と

申しましても、相手の国により、資源の種類によっても、対応のしかたはおのずから異なってまいります。資源ナショナリズムは、その国としてそれだけの理由があることであるといったとしても、これを放置いたしますならば、当然世界的な摩擦が生じてまいります。国際会議等の場での協力が望ましいと思いますが、ニクソン大統領の提案する主要先進消費国会議の内容がいかなるものでありますようか、もしわかつておりますら、あらば承りたいと思いますし、また、これを外務大臣はいかに評価しておられるかを伺いたいと思います。

第四に、すなわち最後に、総理大臣の御所信を伺いたいと思います。

現在は確かに経済的に見てむずかしい時局であります。その見地から各種の施策を講ずべきでありますけれども、それのみにとどまらず、民主政治のあり方そのものにも関連する事態があるのでないだろうか、総理大臣の民主政治を擁護する決意を明らかにしていただきたいのであります。と申しますのは、現下の異常な物価上昇も、その要因のうちには社会の中に法秩序ないし社会秩序に対する意識の弛緩があることを認識せざるを得ないではありますまいか。言いかえますならば、法秩序ないし社会秩序の維持確立が物価安定につくてもまず不可欠の基盤とならなければ相ならぬのであります。物価安定のための当面の経済的施

策に力を注ぎますとともに、法秩序、社会秩序の維持の基盤の確立をもはからなければなりません。むしろこのことに総理大臣は心を用いていたいのです。經濟不安とそれによる人間の不安に乗じて國家の法秩序を擾乱することを企図する者が出現し、まじめな多数の国民に対しても大きい被害を与えるような事態の発生は、全く杞憂と言つてよろしいのであります。私はそうは思えないであります。過激派集団をはじめ諸勢力が、國民の經濟不安を利用して大衆を巻き込み、暴力事犯を惹起する危険は、決して絶対とは言えないと思うであります。

私はまず第一に、内閣総理大臣が、國民の法秩序ないし社会秩序の維持に対する意識の高揚である

いは秩序の破壊防止の対策についてどのような所信を抱いておられるか、物価の抑制、國民生活の安定という重要であり、またきわめてデリケートな問題をつとめて平靜にかつ急速に解決しなければならない現在であるだけに、率直に伺いたいの

であります。

次に考えるべきことは、現在のようなむずかしい時期に、社会に秩序が必要であるように、個々の人間が信頼され得る徳性の高い日本人に育成されることであります。

民主的な教育の完成は、みずからの自由と独立

を確保すると同時に規律と責任の自覚のもとに他

人の自由と尊厳を重んずる人づくりを行なうこと

でございましょう。これに反して、利己主義的な

物質的欲望の追求に流れる人間が多くなるとしたとき、売り惜しみや買いためを法律で阻止しようと木によつて魚を求めるたぐいの結果にならざります。教師がスケジュール闘争を繰り返していく、はたしてほんとうの人づくりができるものでございましょうか。総理大臣は、

今次の東南アジア諸国訪問においても、国際社会において信頼される日本人の育成の要をお感じになつたと思います。

そこで結びの第二として、現在の危機を乗り越えて、真に安定した經濟と國民生活を期待するためにも、いかにして徳性の高い日本人を育成されるか、総理大臣の御所信を伺いたいのであります。(拍手)

第三に、民主社会のあり方として私がお尋ねし

たいのは、企業側の責任と相並んで労働者側の責

任であります。このきびしい物価情勢のもとで総

需要が抑制されているさなかに、春闘共闘委員会

は月三万円以上、三〇%以上あるいは四万円以上

とも伝えられます、どうて、常識では考えられな

い大幅賃上げを要求し、國民經濟と國民生活に重

大な支障を来たすゼネストをもつて戦い取ると呼

号しているのであります。これでよろしいもので

ございましょうか。昨年の順法闘争の場合に国鉄

上尾駅において混乱が起りましたが、今次によ

うな異常な大幅賃上げ要求を長期ゼネストとい

う手段で押し通そとすると、その混乱と不安は

ばかりがたいものがあります。また、かりに全部

ではなくてもその無法な要求のかなりの部分が通つたとして、現在の物価抑制の努力も水泡に帰して労働者みずから生活を破壊するということに思い至らないのでございましょうか。春闘の激化の状況によっては、社会不安の招来が高まり、物価の安定どころか、ただ物価上昇に拍車をかけることになるをおそれるのであります。企業側も労働者側もよくそのもたらすところを考え、良識ある解決を促進されたいのであります。(拍手)

もとより交渉は労使が自主的になすべきものであ

り、政府の介入すべきものではございません。し

かし、総理大臣が精力的に労使の自覚と節度ある態度を要求することを重ねられることを期待する

ものであります。春闘の成り行きいかんは社会秩序に決定的な影響を及ぼすことを私は特に憂える

からであります。総理大臣の誠意ある努力を尽くすことによつて問題が良心的に解決されることを望んでやみません。総理大臣の御所信を伺いたい

のであります。

田中内閣が現下のきわめて重要な時局に処して

國民各層の寄せられる期待にこたえ、物価その他

の緊急問題の早期解決に当たつておられる努力に

敬意を表し、よくその成果をあげられることを確

信いたしまして、私の代表質問を終わります。

(拍手)

[國務大臣田中角栄君登壇、拍手]

○國務大臣(田中角栄君) 郡祐一君にお答へいた

しまします。

まず第一は、わが國の物価情勢は諸外国に比して急激にきびしくなつたが、その原因はいかに考えるかということをございます。先ほども申し述べましたとおり、過去十年の卸売り物価は先進工業国に比べて異常に低かつたのでござりますが、食糧事情を契機にして急速に日本の卸売り物価が上がってまいる。卸売り物価が上がつてくると、半年後には消費者物価にはね返つてくるといふことになります。いままで十年間半分であったものが——まあ、半分であるといふことになります。アーニング、アメリカの三%ぐらいと比べても半ば、一・三と、アーニングの三%ぐらいと比べても半分以下なわけであります。まあ十年間分を足してその分だけ引き上げられると、いうことになると、こういうことでございまして、いままで十年間半分であります。それが感じの上として、国際的に物資の依存度が日本が一番高いということで、日本の経済に与える影響が一番多かるうといふ考え方から、実際に日本に搬入されるものが少なくなつたわけではないわけであります。日本人もなかなか情報が非常にこう発達をしておりますし、日本人も勉強しておりますので、先も見えますし、まあ先が見え過ぎるだけに、どうも先高であるという感じ、そういう感じのもとに、産業の稼働率が落ちておらないにもかかわらず物価が上昇したと、こういうこともあります。一面、一五%、昨年のように二〇%賃金の上昇ということは、国際賃金の最高水準に比較すると、その高くはないといふことで、ようやくイタリアを越し、フランスを

(号)外官報

越し、ことしは名目賃金において西ドイツを越す
という程度だと思いますが、しかし、一年間対前
年度比の上がりが名目二〇%ということになる
と、これは影響絶無とは言いがたいのでございま
す。そういういろいろな問題がございまして、各
国よりも物価に急激な変動があった。これはまあ
一口で言うと資源のない国、ですから、資源をス
トップされたら日本の物価は上がる、端的なそ
ういう面が今次はあらわれたわけでございまして、
政府は、国民に対する情報の提供不足とかいろいろ
な問題にも基因するものだと思いまして、これら
のマイナス面に十分是正してまいりたい。現に
在庫しているもの、流通経路にあるもの、日本の
生産力の実態、そればかりではなく、各国が、い
ままでアメリカの例をとりますと、アメリカは石
油は四%しか外国から入れてないんです。それで
対前年度比二〇%も国内石油は増産されているん
です。にもかかわらず、石油は切符制にしている
わけです。これは申すまでもなく民需を押えて産
業用を確保しているわけです。民需を押えて産業
用を確保しておれば、産業活動を削減しなけれ
ば、供給物量といふものは少なくならない。そう
すれば物価は安定する。それでもなおだめなら、
輸出を禁止しても国内物価を抑えますと、こう
言つておるわけでございますが、まあ日本はそ
ういうことまでしなくとも済むだろうと、また済ま
せなければならないというところに政府の苦慮が
あるわけです。いつまでも甘い考え方を持っており

ません。おりませんが、事情が違うんです。ヨー
ロッパの諸国やそれからアメリカは、石油の供給
をとめられても日本とは違う情勢にあります。し
かし、日本よりも非常に優位な中にあるにもかか
わらず、物価対策に真剣に取り組むために民間の
需要を押えている。産業を確保しているというの
は、申すまでもなく、国民産業の生産力の中に占
める縮減のできない部分があるわけございま
す。これは申すまでもなく軍需生産であり国防生
産でござります。この軍需生産と国防生産のウ
エートを絶対に落とせないというためにはどうす
るかというと、民需を押えて産業を確保するとい
うことになるわけでござります。ですから、日本
にもいろいろな議論がございますが、国民総生産
に占める防衛費といふものが非常に低い。
そういう意味で、まず國民生活を安定し物価を下
げることが先だと。そのためには國民の協力を得
なきやならないということで、産業用の電力や石
油を削減しておっても、その部分ぐらいは流通段
階で十分確保してあるといふ自信のもとに、民需
と学者が指摘をする面もございますが、そういう
事情に基づくものである、こういうことをよく国
がわかつていただければ、もつと物価は落ちつ
くはずなんです。ですから、そういう問題をひと
つ十分政府もPRをしてまいりたい、こう思つた
けでござります。

それからアラブ石油の、石油の削減の危機感を
あおり過ぎたということになりますが、これはま
あおり過ぎたというわけじゃないんです。事実
を政府が申し述べ、通産省が言ったわけござい
ます。まあやつぱり最悪の場合には政府に権限
を与えられておかなければならぬと。私はヨー
ロッパへも行ってみましたが、アメリカにもどこ
にも、みんな、緊急のときに政府が物価の凍結が
できるような、賃金の凍結ができるような、地価
も凍結ができるような強力な権限で与えられてお
ります。どこの国もあるんです。ところが、悲しいかな、日本はないんです。御承知のとおり、これは戦前にあつたんです。これは総動員法
として存在をしたわけございますが、総動員法
は御承知のとおり、物価統制令と価格統制令とい
う二本の柱にささえられて存在しております
が、総動員法の廃止と同時に価格統制令の廃止を
して、残っているものは物統令だけが残つておる
というものが状態でござります。その意味で、地震
や災害の場合どうするかということが国会で議論
になつて緊急立法が行なわれた経緯は、御承知の
とおりでござります。しかし、あくまでも政府の
調整権は最小限に限られるべきであるという現行
法律を読んでみると、これで一体大水や地震に対処
できるだらうかといふようにこまかい制約が行な
われております。これは昭和三十七年という時代
につくられた法律でありますから、新憲法の精
神、國民の権利の制約は最小限でなければならぬ
ふうになつておつたわけでございまして、そういう
意味では、石油のこのよだな削減という事態に対
処できるような準拠法が政府に与えられておら
ないのあります。だから、まあ今度は売り惜しみ買
い止め防止、それから石油二法、國民生活安定とい
う、真にやむを得ない場合に発動できる準拠規定
を持つた法律を御審議をいたいたわけござい
ますから、今度は國民の協力を得ながら政府自体
にも大きな責任——政府は大きな責任を果たして
まいらなければならぬ、このように考えておる
わけでございまして、どうもあおり過ぎたとい
うことではなく、眞実を述べ過ぎたと。これはまあ
世界の一年間の石油の生産量は三十億トンであり
まして、その十分の一の三億トンを日本が輸入
しようとするところに問題があるわけです。實際
においてその一割、一五%といふものが削減をさ
れた場合、日本に対する影響が相当あるといふこ
とをまず國民に申し上げたわけございまして、
そういう意味では、まあ、あおつたといふことで
はなく、事實を述べて協力を求めようとしておる
といふことでござります。

それから物価行政の執行体制についてでござ
いますが、これは買い占め等防止法等に基づく特別
の調査等を要する特定物資としましては、これま
でに洗剤、トイレットペーパー等二十二品目を指
定いたしまして、需給、価格動向等の厳重な監視
を行なつておるわけござります。また、價格上
昇の際は、國民の権利の制約は最小限でなければならぬ、政府の介入は最小限でなければならぬとい
ふふうになつておつたわけでございまして、そういう
意味では、石油のこのよだな削減という事態に対
処できるような準拠法が政府に与えられておら
ないのあります。だから、まあ今度は売り惜しみ買
い止め防止、それから石油二法、國民生活安定とい
う、真にやむを得ない場合に発動できる準拠規定
を持つた法律を御審議をいたいたわけござい
ますから、今度は國民の協力を得ながら政府自体
にも大きな責任——政府は大きな責任を果たして
まいらなければならぬ、このように考えておる
わけでございまして、どうもあおり過ぎたとい
うことではなく、眞実を述べ過ぎたと。これはまあ
世界の一年間の石油の生産量は三十億トンであり
まして、その十分の一の三億トンを日本が輸入
しようとするところに問題があるわけです。實際
においてその一割、一五%といふものが削減をさ
れた場合、日本に対する影響が相当あるといふこ
とをまず國民に申し上げたわけございまして、
そういう意味では、まあ、あおつたといふことで
はなく、事實を述べて協力を求めようとしておる
といふことでござります。

昇の著しい生活関連物資等についても地方支分部局をフルに活用して関係業者の在庫調査を行なつておるところでございます。さらに都道府県知事等に対し立ち入り検査権等の一部を委任することいたし、國、地方公共団体間において法の運用の細目につき密接な連絡調整を行なつておるところでございます。しかし、まあ私は政府の与えられた統制権限といふものはできるだけ避けていくのが望ましい。戦後の混乱の中からでも日本人が理解をし、協力をし合えば、血の肅清も行なわれず、血の犠牲者も出さずして敗戦經濟から自立経済へ、國際經濟へと三段飛びをなし遂げたわけであります。もう戦後の状態から比ぶべくもないほど潤沢な状態、言うなれば民生安定のために生産をフル活動するには世界百四十五の中で日本が最大の力を持つておると、こう言つても過言ではないこの状態を国民に知つていただければ、私は国民の理解も得られるし、不正常な経済行為も排除できて正常なものになるんだと。私は、だから、心から実態を国民に訴えて、この困難な状態を乗り切つていただきたい。しかし、にもかかわらず一部に反社会的行動が起つたとすれば、それは政府の責任として排除して、国民の生活を守らなければならぬ。こういうき然たる態度を国民の前に明らかにしてまいりたいと、こう思うわけでござります。

やつたのが、企業の所有した土地に対しても二〇%重課を行なつたということをござります。また、今年度は法人税に対しまして三五%を四〇%にした、五名引き上げたわけをござります。これは、一・七五の暫定税率がことしでもつて切れるわけでござりますが、まあ切れれば基本税率三五%、五%一べんに上げる。これはたいへんな上げ方でござりますが、しかし、その上にお不当利得というものがあるとすれば、まあ不当利得と言われるか、超過利得と言われるか、そういうものに対しても、いろいろ考えていかなければならないと思うんです。問題は、税率の中でもつてやら大蔵大臣から述べると思いますが、これはなかなか不当といふもの——公定価格とか標準価格が全部きまつておれば、それに対して不当といふことになりますが、標準価格や公定価格をすべてをきめるということになると、それはもう経費の積み重ねということも全部やらなければなりません。そうすると、それは形の変わつた所得政策ということになるわけです。配当だけ制限して賃金を制限するなどいうわけにはいかないんです。ですから、そういう意味で所得政策はなかなか国民の合意を得られる段階にないと思いますので、慎重にやらなきゃならぬと思いますと、私はこう答えておるのでござりますので、自分だけよくて、でなかなか超過利得といふものの算定がむずかしい

い。しかし、反社会的な行為というものに対しても、これはいまの税体系でもできるわけです。少なくとも現地を調査したものは税務署や警察に対して通報しなければならないことになつておりますので、通報を受ければ税務監査を行なうわけです。税はその年度だけではなく五カ年間にさかのぼつて調査、査定を行なうわけでござります。税はもうそういうこととの通報を受けないよう、正常な経済体制を維持していただきたいということが一つ考えられます。

その次には、国民生活安定法や、売り借しひ買いため法によってなお制裁が加えられるという方法もあるわけでござります。また、いま問題になつておりますが、その上におおきに立法せよといふいう問題でござりますが、これは与野党の中にもござりますから、そういう意味ではあるだけ政府も勉強いたしましたが、与野党の方々も、国会は唯一無二の立法府である、国権の最高機関である、こういうことでござりますので、これはひとつ十分御勉強の上、しかるべく結論を出していただきたい、こう思つておるわけでござります。

産業構造の変革につきましては、先ほどから申し上げておりますとおり、省資源型とかいろいろなものに変えていかなきやならないと思ひます。今まで、まあ石油一つとりましても、全世界で産出する一年間の産油量が三十億トンであり、社

会主義国全部集めても一年間に使うのが約三億トンである。一億一千万人の日本人が使いたいといふ石油が三億トンであるというんですから、まあこの立地があるわけでございますから、それをやるとか原子力発電をやるとか、新エネルギーやクリーンエネルギーをもつと進めるべきだ。そういうこともやらないで、水力発電よりも安い石油がいつでもどこからでも買えるといふもの考え方、こういうものが前提にあつたということが今日の状態をもたらしたものであつて、やっぱり一つの転機を迎えたのでございまして、省資源型のまあ附加值の高いものに変わっていくということをございますが、これにも限度があるんです。那さん述べられたように、あんまり省資源型のものになると、日本から原材料、中間製品を受けてこれから立ち上がりうとするASEAN諸国や東南アジアの国々はどうなるのだと、これは全くそういうことなんです。これはいまのタイなどでは動いている工場の九〇%が日本から製品、原料を入れて稼働しておるわけでございますから、これは日本がとまってしまつたらもちろんそこも全部とまってしまうわけでございます。そういう意味で、日本は国内的なものだけではなく、開発途上国に対する責任も十分果たしていかなきゃならぬのだと、いうことだけは、これは間違いないことでござります。今年度の経済見通しを見てもおわかりになります。

なるとおり、年間の貿易量は九百億ドルをこすわけでございます。インドネシアは七三年度二十億ドルでございましたから、今度はまあ物価も上がつて三十億ドルと、こう勘定してみても、それでもなおあるのような問題が起こるのでございますが、しかし、ほんとうに、日本のただ省資源型、日本だけの視野での産業構造の転換というのではなく、やはりお互いが十分連絡をしながら日本の構造変革もやつていかなきゃならない。そのためこそ海外経済協力大臣をつくり、国際協力公団といふものの設置をお願いしているんです。協力公団とは、経済だけではなく、社会、教育、医療、いろいろな問題を含めた、お互いの国民が理解できるようなものが計画され、長期的な展望のもとに協力が進められなければならない、こういうことを考えておるのでございまして、国際協力の面からも十分考えていただきたいと、こう思うわけでございます。

総需要の政策が中小企業の事業に支障を来たさないようについてることに対しても、十分な配慮をいたしておりまして、中小企業対策費は前年度に比して一・七・一%の額を計上し、なお、政府関係中小企業金融三機関の融資も二兆円をこす二・一%の増の規模を見込んでおることでございましたて、まあこれらに対してもこれからひとつ事態に対処しながら柔軟な体制をとつていかなければならないと思います。

それから総需要抑制をやつたりいろいろなことをやつておりますが、物価はいつころ一体下がるのかということですけども、きのう衆議院本会議でも御質問がございましたが、これは短期決戦、こういうことを言っておるんです。短期とは一体一ヵ月か二ヵ月か六ヵ月かと、こういうことでござりますが、まあ早いにしきはない。早いにしきはないが、これはただ算術上計算できるものじゃないんです。国民の理解と支持がなければなりません。行なわなければならぬ責任は果たしてまいります

ですが、しかし、年間を通じての卸売り物価及び消費者物価を五%前後としておるわけでござります。それに一・三月のげたを含めて一五%一〇%足らず、こういうふうに計算をしておるわけでありますから、一・三月を除くと年間平均といふものは四・何%、五%というところでございますので、まあ六月、四一六というのは一つのめどであります。一つのめどであるよりも、ここらでひとつどうしても物価問題には勝負をつけたい、こういう熱意をもつて施策と正面から取り組んでおる。そのためには、国会の皆さんからのひとつ大きな御理解と御声援もいただきたいと、こう思うわけでございます。

身体障害者や母子家庭に対する措置は、これはもう御指摘のとおり、こういう事態に一番しわの寄るところでございますので、手厚い保護を必要とする人々の生活の安定に対しても、ぜひ確保してまいりたいと考えております。四十九年度の予算におきましても、特にこの点を配慮いたしております。しかし、予算だけでもつて配慮しておるというだけではなく、事態の推移に応じて実情を十分把握し、これら不幸な人々にしわの寄らないような十分な配慮をしてまいりたいと考えるわけでございます。

それから今後の国際収支の問題に対しては大蔵大臣から申し上げますが、ただいまではドルが余り過ぎておるので、余ったドルをどうするんだというのが国会で議論になつたわけです。このドルは国際機関に寄付をしたほうがいいという議論もございました。これはどこかでもつてプロックせい、当分の間塙づけにするほうが望ましいといふようなこともございましたが、そうではなく、国際経済協力のためにこれをうんと使おうとすること、手持ちドルは、出すことに 대해서は大いに政策的な努力をし、入ることに対しては日本は非常に強い為替管理制度をもつて、完ぺきだと言われるほどの為替管理制度がございましたので、これによつて入るものはびたり押えておつた

と、こういよいよなところで、今日の状態でござりますが、私がいつでも申し上げておりますとおり、国民生活に必要なものを緊急輸入するに足る外貨は十分保有してございますと、こう述べておるとおりでござります。長期的には、引き締め政策がきけば、總需要抑制政策がきけば、これは輸出が伸びるにまつておるわけでございまして、国際的な競争を起こさないよう、そして国際的には協調がいまよりもより保たれるような状態において輸出が自然と伸びていくような状態でございますので、国際価格が上がつてある意味において輸入価格が上がるとしても、長期的な見通しにおける国際收支の安定ということは十分にはかれないのでないかと考えておるわけでござります。それから東南アジア諸国の繁栄に貢献するにはどうするか。まあ ASEAN 五カ国の共同的な機構をつくるうといふような提案もござります。また、安全保障その他に對しての御提案もあるようですが、これらに對しては、日本は直接介入してどうするというのではない、ASEAN 五カ国がお互いの間で意思の疎通をはかり協力体制をとられることは望ましいことである。日本が経済、技術その他で應分の協力ができるならばその面で協力をいたしたいと存じます。日本もアジアの一国である。ただ、日本はまあ三十年前のことなどがざいますので、非常に謙虚に要請を受けて進出をするというのが基本的態度でありますので理解を願いたいといふ発言に対し、われわれは日本に期待し、日本の協力をどうしても必要としているんだから、あまり謙虚な立場だけではなく、もつと積極的に進出をし、お互いとの間に経済協力を拡大されたいというのが、私が訪問した五カ国すべての首脳者の要請でござります。しかし、いろいろな問題を起こさないように十分な配慮をしてまいりたいと考えるわけでござります。

され、そこにはじめて平和が育つわけでございます。私はそういう意味で、企業その他あらゆるものがこんなときこそ民族愛というものを十分自覚しながら、反社会的な活動をしないように十分自戒をしてもらうように政府は協力を求めてまいりたいと思いますし、やむを得ざる場合には、法律に基づく権限の行使によって不正なもの、いわゆる反社会的な行為に対してもこれを排除してまいりる責任を果たしてまいりたいと思うわけでござります。また、こういう中で放火が続いたりいろいろなことをしておることは、これも政府はもつとこういうものに対して民心の安定をばかり、国の大平和、社会秩序の確立をはかるためには、国民の協力を得て努力をしていかなければならぬと思います。学校も表向き平静のようではあります、中とが平和な日本、法秩序が守られている日本などと言えたものではございません。そういうものに對して学園の自由、学問の自由を守ることは当然であります、政府や地方公共団体が行なわなければならない公的な責任というものは当然果たさなければならぬことは、まことに思ひます。

ういう問題に対する嚴重な態度で取り調べを行なつておりますので、社会的秩序の確立をはかつてまいりたいと考えるわけでございます。

なお、国際的な国際人としての日本人をいかに育成するかという問題でございますが、東南アジア、ASEAN諸国に行かれたときになぜこのようないものが起るのかということ、これは大学を卒業しても就職の場所がない、これが一番問題なんです。インドネシアにおいては一億三千万人が一万三千の島々に住んでおるわけでございます。島の数は一万三千もあるわけでございます。そういうわけで、まず一億三千万人のうち七千五百万人ないし八千万人がジャワ島に集まつておる。そのうちまた五百万人ないし五百五十万人がジャカルタに集まつておる。こういうところに問題があるのであって、日本人に対するほんとうのまず不満というふうなことを指摘するにすれば、それは企業活動とかそういうものに対しても、特に言いにくい話ですが、若い人たちが非常に閉鎖的である、こういうことを指摘されました。私も申し述べました。それは外国語を知らない日本人は、外国人の中へ入つてなかなかやるわけにいかないのだと。しかし、日本人がこれだけ影響力を持つておることは事実なので、やはり商工会議所が開いたパーティには日本人も出てきてもらう。ところが、日本人は一人も出てこない。日本の若い人们は自分のグループ活動以外に現地人との活動は全くない。私が最も驚いたのは、われわれがとにかく薄いものを着ておるときに、ちゃんと上着を着、ネクタイをしてくつをはいでいるといふよりも、日本の若い人たちも外へ出るならばアロハとぞうりでもつて出るような、そういう国际的な感じを持つてもらうことがお互いの理解深めるゆえんである。私はやはり、国際人としての日本人の教育というものは、自分でよければいいんだといふような閉鎖的なものではだめだとおいては人に干渉されない、自分の生活だけ守れ

ばいいという、そういうことが外国に出るとひんしゅくの最も強い原因になる、日本人排斥のものになるということを考えますと、国際人としての

日本人の教育ということがいかに大切であるか。私は一言だけ申し上げますが、五カ国で共通なことを言われたんです。日本人は修身教育をいつやめたんですから、こういうことでございます。これはやはり謙虚に聞かなければ、ほんとうに国際人として信頼される日本人ができるとは思ひません。私は、そういうまじめなことを考へないで、

口先だけでもって国際人をつくろう、平和な日本人をつくろう、そんなことで国際的な尊敬される

ことは、地方公共団体に権限を委任いたしました

が、地方における取り締まり体制との関係もござります。(拍手) 一番最後に、春闘の問題に対し申し上げます

が、今月中にも若干の追加指定が関係各省によつて行なわれることになつております。なお、このことは、地方公共団体に権限を委任いたしました

が、賃金交渉は労使の自主的な話し合によつて決定されるべきものでございまして、政府は、これまでも労使双方に対しても、労使がその影響の重大さを十分に自覚をして国民経済的視野に立つて節度ある態度をとるように強く求めておるわけでござります。

しかし、ここで一言申し上げるのは、物価が上

がるからとにかく賃金の前払いをし、年度内減税を行ない、大幅な賃金アップをしなさいということも一つの考え方でございます。しかし、物価と賃金との悪循環というようなものを絶対に起こさず、まず物価の安定が先だと。そのためには方法はあるはずであります。いまはここでがまんをするが、安定したら、半年後、一年後にその追加分をどうしろという考え方もあるわけでございます。そこらは労使の間で私は十分な理解が得られると思うんです。そうじゃなく、一方交通ペーパー、砂糖、小麦粉等々十二品目にわたりまして各省の担当役人に執行させるのみならず、御承知

のようすに私自身が先般率先进いたしましてある品目

をどうしろという考え方もあるわけでございます。

それから輸出政策の問題でございますが、輸出政策と物価政策とは相矛盾するところがあります。

政策でございますが、先ほど御答弁申し上げました

緊急対策が必要であるという情勢になれば、金融

あるいは信用保証の保険あるいは債務返済の繰り延べ、そのほか、かつてドルショックでやりました

たような政策に準じた政策をやるよう、いま各

省で検討を加えております。必要に応じて発動し

てやるつもりでございます。

それから輸出政策の問題でございますが、輸出

政策と物価政策とは相矛盾するところがあります。

輸出増進をやれば物価が上がつてくるとい

うことになります。そういう意味において、通産省

に対し、少なくとも上半期は物価引き下げを中

心にして、輸出ドライブというようなことは積極

的にやる必要はない、物価引き下げがわれわれ

の焦点であると、そういうことを指示してやらし

ております。後半につきまして、やはり日本が

輸出ドライブに入ったというようなことは国際

に悪影響が出てまいります。したがつて、現在の

フロー制度のもとにおいては自然の推移にまか

しておくことが当面賢明な政策ではないか

と思つています。円が安くなつてくれれば輸出力は

自然に出てまいります。

それから油の輸入量につきましては、来年度に

おきましたは二億七千万トンを一応予定してお

ますが、これは總需要のカットをかなりきびしく

おつておりますから、その面から油の輸入量も自

己の手で

表ともまた使用者代表とも会つて、この実情を訴え、協力を求めるつもりでございます。

以上。(拍手)

【國務大臣内田常雄君登壇、拍手】

O國務大臣(内田常雄君) おおむね総理大臣からお答えがございましたので、私から簡単に補足を

お答えがござります。(拍手)

第一の標準価格の指定につきましては、お説のとおり、現在二品目だけが指定されております

が、今月中にも若干の追加指定が関係各省によつて行なわれることになつております。なお、このことは、地方公共団体に権限を委任いたしました

ので、地方における取り締まり体制の整備に応じながらさらには今後追加の方針でまいりたいと考えてお

ります。また、それまでの間は、品目によりましては、国民生活安定緊急措置法を要打ちとして行

政指導価格というようなものの設定、運用による場合もあらうかと考えております。

二番目の買い占め防止法の執行体制をもつと強化すべきであるという御意見につきましては、私

も全く賛成でございまして、去る一月十六日から関係各省の協力によりまして、全国約千カ所程度の事業所、倉庫等につきまして、たとえば合成洗剤、印刷用紙、塗化ビニール、トレイ、トートペー

パー、砂糖、小麦粉等々十二品目にわたりまして現在臨検調査を執行中でございます。これは関係各省の担当役人に執行させるのみならず、御承知

のようすに私自身が先般率先进いたしましてある品目につきましてそういうこともいたしたことなどがございましたが、これらの結果に応じまして所要の対策

を順次講じてまいる所存でございます。

三番目の課徴金の問題につきましてもお触れでございましたが、これはまず標準価格を設定いたしましたが、これらの結果に応じまして所要の対策

を順次講じてまいる所存でございまして、その運用の状況に対処いたしながら今後必要な運用をいたしてまいる所存でございま

す。

超過利得税の問題につきましても、總理、大藏

國務大臣の演説に関する件(第二回)
國務大臣の演説に関する件(第二回)

然に制約されてくる。これをクォータ制度をまた復活することによって積極的に作為的に輸入量を限定するとなると、保護主義に転じたという影響が国際間に出てまいります。そういう情勢も考慮いたしまして、自然の推移にまかせるということで当面私たちには行きたいと思っております。それから石油産業が思惑その他のでもうけてはないかという御質問でございますが、昨年十月にO A P E Cが、九月に對して二五%の削減をやる、それから毎月さらに五%ずつ削減するという宣言が行なわれまして、日本としては前途を非常に心配した次第です。世界じゅうも引き締めの政策に入りましたて、われわれ最も最悪の事態を想定して諸般の政策を進めました。石油産業の一部においても、でありますから、先行きを見越して、多少操業度を維持していくために自分たちのストックを多くして供給のほうを締めるという傾向があつたのではないかとらんでおります。その結果、一部の部分に心理的なパニック状態が起きています。ところが、十二月及び一月における石油の着荷を調べてみると、われわれが最悪の事態と予定したよりかなり増量のものが入ってきております。あるいは、これは、メジャーズが日本の将来の大好きな市場を見越して、あまり日本を減らしてはいかないと。われわれもメジャーズに申し入れをしまして、減らすなどということをやつておるので、それにこたえて向こうが、全世界的に彼らは供給量をあんばかりしておきましたから、日本に対することは考慮したのかもしれません。あるいはO A P E Cの国において二五%削減すると宣告したけれども、実際は手心を加えておつたのかもしれない。この辺はまだよくわからないところです。いずれこれらの原因の究明をやつておますが、ともかくわれわれが最悪の事態と予定したよりは、

十二月、一月について増量が出てまいりました。しかし、それにしても、いまの一五%の規制をやつておりますと、二月末のストックは、初め五十九日分あったのが四十九日分に減ります。それで、日本の産業を維持するためには四十日分はどうしてもストックとして必要なのであります。そこで、いま兵力の引き離しその他の情勢に応じて油の前途はまだ予断を許しません。かりに和平交渉が進むとしても、南ベトナムの和平交渉の場合を考えてみても、パリ会談が進行しても大量の北爆をやつたり、あるいは機雷投下が行なわれております。こういう国際情勢の推移というのをいつ逆転するかわかりませんから、いまの規制を当分やはり維持していく考え方にしております。しかるべく、確実に安定的に長期にわたって増量の可能性が出てくれれば、私たちは、機動的に一部のストックを放出しても、この際物価引き下げをやらなければならぬ。そういう時期が来るか来ないか、いま見当をつけておりまして、これで石油の増量がかなり出してくれば、かなり卸売り物価も下がるだらうと思っております。そういう機動的な措置も辞さないと、いふべき問題ではあります。それが便乗価格のような形でもうけてそういうことが行なわれたとすれば、これは自歎してもらわなければならぬところであります。

それで、一月以降の油の値段は、O APECの通告によりますと、昨年の春に比べて約四倍に上がってきておるわけです。その油が二十日過ぎになると日本へどんどん入ってきておるわけです。そうすると、これから原油は高くなります。そういう場合に、石油産業がもし昨年度もうけたところがあるならば、その高くなるのをできるだけ下

○國務大臣(福田赳氏君) 拝手

〔國務大臣福田赳氏君登壇 拝手〕

以上で御答弁を終わります。(拍手)

○國務大臣(福田赳氏君) お答え申し上げます。

まず、わが国の国際収支についてであります。が、これにつきましては、ただいま總理から詳しく述べましたので、省略させていただきまます。ただし、国際収支は、それを改善するために少し時間がかかります。しかし、これは着実に改善の方途を講じ、時間をかけてもバランスをとる、こういうふうにいたしたいと、さように考えております。

次に、世界通貨情勢でござりますが、これは率直に申しまして不安定な状態だと、こう申し上げておいたほうがいいと思います。つまり、各国ともフロート制をとつておる。このフロート制が当分続きそうである。そこで、主要各国がどうしても節度ある国際通貨運営、これをしなければならない、こういうふうに考えておるんです。そこへ石油問題がまた介入してきておる。これまた非常に通貨問題を複雑かつ困難にいたしておるわけであります。そういう事態を考えてみますと、これは通貨問題だけじゃない、これはもう経済問題に非常に大きく波及していく。第二次世界大戦以前のあの経済混亂時代、あるいはそれ以上の混亂を来たすおそれがある。そこで私は、いまこそ世界の指導者たちが最も高い良識を發揮して協調を通して融和の道を発見するということに努力しなければならぬ、こういうふうに考えます。わが国も全く経済的には工業力としては非常に大きな力を有持つておる、その立場を踏まえまして、ほんとうにその先頭を切つて協調的な役割を演じなきゃならぬ、そういうふうに考えておるのであります。

それからフランス・フランの問題が通貨切り下

げ競争に発展するおそれはないかというお話をございますが、私もあるいはこれは弱ったことになったなあという心配もしてみたんです。しかし、実際の結果は非常に平静でござります。おそらくそういう事態には発展しないのじゃないか。しかし、いずれにしても世界はフローント体制下にある。したがつて、いつどういう事態が起るかも知れない。そういう状態でありますので、やっぱりわが国としては、世界先進諸国と相協力する、そしてその協調のもとにとにかく通貨安定をはかつていく、そういう努力を続ける、そのほかないのじゃないか、かように考えておる次第でござります。(拍手)

〔國務大臣大平正芳君登壇、拍手〕

○國務大臣(大平正芳君) 私に対する第一の御質疑は、資源ナショナリズムとの調整策についてのお尋ねでござります。

これにつきましては、資源保有国といたしまして有限な資源について主権を主張するのは当然のこととござりまするし、それらの国々がみずからこの国づくりを構想して先進国の協力を求めてまいりのも自然の道行きであろうと思います。それに対して十分な理解を持つことが第一だと思います。しかしながら同時に、この資源の価格の値上げあるいは数量の規制等が過度にわたりますと、そのために世界経済全体が破壊的な様相を呈し、それが資源保有国にももろ刃のやいばとして打撃を与えるというようなことになりかねませんので、それにつきましては十分の自制を求めるながら資源保有国側に対して理解ある態度に終始してまいらなければならぬと考えます。

第二の御質問でございますが、ニクソン大統領の提唱にかかる来月予定されておる[石油消費国]外相レベル会議の評価でござります。

このことにつきまして、スポンサーでございまするアメリカからは、具体的な議題の通告はまだ受けしておりません。しかしながら、こういち重重大問題は、一国だけの力、あるいは各国がばらばらに

らで対処していいはずはないのでありますて、国際協力を最も必要としておる課題であることは間違いないと思います。で、この会議におきましては、おそらく、価格の問題、あるいは新エネルギーの一開発問題、オイルドラーの問題等が討議されることと予想されます。しかしながら、われわれが注意しなければならないのは、消費國の集まりでございましても産油国との間の対立を来たすことのないように、むしろこの会議をして産油国との間の協調の第一歩を踏み固めていくといふふうな、意味のあるものにいたすべきであると考えております。(拍手)

○副議長(森八三一君) 御異議ないと認めます。
本日はこれにて散会いたします。

出席者は左のとおり。

議長 河野謙三君
副議長 森八三一君

野末	塙出	栗林	山田
藤原	啓典君	青島	司君
房雄君	和彦君	木島	幸男君
藤井	恒男君	則夫君	勇君
沢田	太郎君	矢追	武真榮君
中山	実君	秀彦君	喜屋
三木	忠雄君	阿部	真榮君
松下	正寿君	黒柳	武真榮君
柏原	ヤス君	原田	喜屋
中沢伊登子君		辰義君	武真榮君
鈴木		宮崎	喜屋
一弘君		正義君	武真榮君
中村		恒雄君	喜屋
利次君		為治君	喜屋
熊谷太三郎君			

多田	徹一君	小山	山田
向井	省吾君	邦太郎君	小山邦
寺下	岩藏君	太郎君	長年君
細川	護熙君	四郎君	四郎君
棚邊		登君	登君
矢野		邦雄君	高橋
高橋		太郎君	德太郎君
橋		直治君	桧垣
玉置		和郎君	德太郎君
橋		春彦君	一郎君
山内		植竹	一郎君
濱田		新谷寅三郎君	幸雄君
大森		楠	信三君
久司君		古池	雄三君
黒住		重宗	正俊君
金井		楠	山本茂一郎君
今泉		志村	愛子君
山崎		志村	童男君
菅野		金井	正二君
佐藤		今泉	元彦君
原		山崎	正二君
文兵衛君		菅野	童男君
儀作君		佐藤	隆君
義彦君		原	隆君
正明君		木村	一郎君
尚治君		竹内	裕二君
西村		岩動	一郎君
藤田		佐田	隆明君
土屋		安田	古賀雷四郎君
平泉		川野辺	河本嘉久藏君
增原		杉原	柳田桃太郎君
小笠		石本	荒太君
大竹平八郎君		高橋文五郎君	俊君
公韶君		柳田	茂君
安井		河本	茂君
惠吉君		高橋	茂君
謙君		嘉久	茂君
俊二君		藏	茂君
堺見		君	茂君
俊二君		君	茂君

吉武長屋	惠市君	前田佳都男君
岩本工藤	英夫君	若林正武君
良平君	佐藤一郎君	重次君
菊雄君	杉山善太郎君	又三君
久保田藤麿君	守義君	梶木哲君
森中伊藤	五郎君	野々山一三君
山本中村	利壽君	星野宮崎
田口長治郎君	英男君	寺本正雄君
羽生三七君	忠二君	鶴園敏夫君
松永辻	一彦君	平島弘作君
須原小谷	昭二君	片岡勝治君
加藤進君	和孝君	森勝治君
大橋鈴木	力君	八木一郎君
塚田小林	大願君	中村波男君
竹田矢山	虎雄君	佐々木靜子君
鈴木有作君	武君	片岡勝治君
現照君	正君	和田静夫君
政治君	賢治君	杏脫タケ子君
足鹿河田	正君	神沢淨君
野坂參三君	覺君	宮之原貞光君
春日		宮之原貞光君
角榮君		瀬谷星野
田中		須藤川村
		小野清一君
		明君
		力君
		賢一君
		英行君
		五郎君
		秀男君
		正市君
		勇君
		秀三君
		完君
		進君
		小柳
		藤田
		加瀬

○三月分を昭和四十八年十二月に繰り上げて支給しようとするものであつて妥当な措置と認める。

一、費用
本法律施行に要する費用は約四百二十億円であるが、繰り上げ支給があるので昭和四十八年度予算に計上されている。

昭和四十九年一月二十四日 參議院全議録第七号

明治二
三十五年三月三十
種郵便物認可日

定価一部五十円
(配送料共)

發行所

大藏省印刷局
東京都港区赤坂葵町二番地 郵便番号107
電話 東京 五八二 四四一(大竹)

一六二